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Будущее Грузии - вместе с США

Визит, которого все ждали
В С Т Р Е Ч А

Официальная встреча президента 
(рузии Михаила Саакашвили с вице- 
президентом США Джозефом Байде- 
ном состоялась в четверг в Авлабарс- 
кой резиденции. Торжественная цере
мония началась с исполнения амери
канского и грузинского гимнов, после 
чего Саакашвили и Байден через по
четный караул проследовали на пере-

i говоры.
«Я хочу поблагодарить прези

дента Обаму, который заявил, что 
в 21 веке не должно быть сф ер вли
яния. Эти слова для Грузии - как 
музыка. Спасибо за такое яркое

послание», - сказал, в частности, 
Саакаш вили.

Он поблагодарил США и вице-пре
зидента лично за ту помощь, которая 
оказывается (рузии, подчеркнув, что в 
свое время (после вооруженного кон
фликта в августе 2008 года) 1 милли
ард долларов был выделен (рузии по 
инициативе Байдена.

По словам Саакашвили, (рузия яв
ляется развивающейся демократией, 
которая основана на свободе слова, 
борьбе за независимость, свободу и 
суверенитет.

«Но мы являемся государством, ко

торое постоянно находится под угро
зой», - заявил Саакашвили, подчерк
нув, что, несмотря на эту ситуацию, 
(рузия пытается преодолеть трудности 
и стать частью демократического 
мира.

Президент (рузии также отметил, 
что для дальнейшего развития грузи
но-американских отношений есть пре
красная база - Хартия стратегическо
го партнерства, и (рузия хочет, чтобы 
сотрудничество охватывало все сф е 
ры.

Окончание на 2-й стр.

Итак, вечером в среду самолет 
вице-президента США Джозефа Бай
дена приземлился в Тбилисском меж
дународном аэропорту. Правда, с пят
надцатиминутным опозданием,но это 
не суть, как важно. А важно то, что ви
зит в Грузию второго человека в Аме
рике, которого так все ждали, состо
ялся.

В аэропорту Байдена встречали 
премьер-министр (рузии Николоз (и- 
лаури, первый замминистра иност
ранных дел (ига Бокерия, Посол США в 
(рузии Джон Тефт с супругой, Посол 
(рузии в США Бату Кутелия.

На летном поле был выстроен почет
ный караул.

После заверш ения церемонии 
встречи вице-президент из аэропор
та направился не в президентский дво
рец, как ранее сообщалось, а в отель 
'Тбилиси Мэрриот1; расположенный на 
проспекте Руставели.

По пути, на Авлабарской площади, 
высокого гостя ожидала, так сказать, 
непротокольная встреча. Около трех 
тысяч человек с грузинскими и аме
риканскими флагами приветствовали 
вице-президента. «Мы верим Амери
ке!», «США помогут нам»!», «Добро 
пожаловать!», - восклицали лозунги в 
руках собравшихся.

Были и у оппозиции планы, связан
ные с визитом Джозефа Байдена. Она 
собиралась провести акцию у здания 
парламента -  по соседству с отелем 
«Тбилиси Мэрриот» и попросить у 
вице-премьера содействия в поддер
жке США в деле восстановления в (ру
зии демократии и проведения досроч
ных выборов. Но не удалось. В связи с 
приездом высокого гостя в столице 
были предприняты беспрецедентные 
меры безопасности. Полиция очисти
ла главную магистраль столицы от им
провизированных тюремных камер, 
оцепила проспект Руставели и приле
гающие улицы, выставив кордоны, и 
потому оппозиция решила собрать 
своих сторонников у здания (осудар- 
ственной филармонии.

Специальное обращение к вице- 
президенту США Джозефу Байдену на

митинге зачитал представитель Кон
сервативной партии 1{Ьузии Наха Кука- 
ва.

«Мы надеемся, что Америка поддер
жит процесс восстановления в (рузии 
демократического строя, назначение 
досрочных свободных и справедливых 
выборов... и мы сможем не с улицы, а 
включившись в нормальные полити
ческие процессы, добиться нашей 
цели - свободных выборов». - сказано 
в обращении.

«Сегодня для (рузии исторический 
день, - пишет оппозиция. - Мы сегодня 
снова собрались, чтобы еще раз под
твердить верность Грузии западным 
ценностям и демократии и попривет
ствовать представителя администра
ции Америки господина Д ж озефа 
Байдена».

В обращении отмечается, что здесь 
сегодня собралось много партий, не
правительственны х организаций, 
представителей грузинской обще
ственности «с тем же требованием, с 
каким мы стояли на этом месте во вре
мя революции роз. визита президен
та США и до этого - во время развала 
СССР: «Жить в свободной и демокра
тической стране». А (рузия, по мне
нию оппозиции, вернулась в автори
тарную реальность.

Джозеф Байден остановился в но
мере. в котором проживал бывший 
президент США Джордж Буш во вре
мя своего визита в Тбилиси.,

Здесь его ждали сюрпризы. Как со
общает грузинское агентство, в оте
ле Байдену вручили именное крас
ное вино «Саперави», выпущенное 
компанией «Телиани Вели» из одно
именного сорта винограда урожая 
2005 года. На этикетке трех литровой 
винной бутыли, помещенной в пода
рочную упаковку, на английском язы
ке надпись: «Джозефу Байдену - в 
знак дружбы грузинского и американ
ского народов». Вице-президенту так
же передали вино для президента 
США Барака Обамы и подарили кар
тину грузинского художника Рамаза 
Чантладзе, на которой изображены 
полевые цветы.
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Окончание
По его словам, Грузия не раз ста

новилась жертвой исторической не
справедливости, последний раз та

кая несправедливость произошла 
прошлым летом.

«У нас полмиллиона беженцев. 
Прошлым летом имела место боль

шая этническая чистка грузин. Не
смотря на это, мы твердо стоим на 
ногах и одолеем с вашей помощью 
все вызовы», - заявил Саакашвили.

По его словам, будущее Грузии -  
свобода и демократия.

После встречи Байдена и Саа
кашвили в ф ор м ате  «один - на - 
один», к ним присоединился ряд 
официальных лиц, в том числе пре
м ьер-м инистр Николоз Гилаури, 
секретарь Совета нацбезопасности 
Екатерина Ткешелашвили, мини
стры.

В завершении официального ужи
на Михаил Саакашвили наградил 
вице-президента СШАДжозефа Бай
дена орденом Святого Гиоргия и пе
редал ему иллюстрированную книгу 
об августовских событиях.

Вручая высокую награду, Михаил 
Саакашвили сказал: «Ваш визит 
имеет большое значение, он поощ
рит нас к тому, чтобы добиться раз
вития наших демократических це
лей. Спасибо президенту Бараку

Обаме за то важное заявление, кото
рое он сделал в Москве. Хочу выра
зить благодарность за всю вашу по
мощь, поддержку и доверие. Хочу 
поблагодарить Вас за то, что Вы 
здесь, за то, что сделали прошлым 
летом, когда русские танки вступали 
в страну».

По словам президента, поддерж
ка, которую Грузия получает от США, 
весьма важна.

В приветственном выступлении 
Михаил Саакашвили говорил о рос
сийской агрессии 2008 года, оккупи
рованных территориях, вынужденно 
перемещенных людях.

«Грузинский народ стоит гордо и 
оказывает сопротивление врагу. Мы 
никогда не сдадимся. При поддерж
ке наших друзей мы сделаем все, 
чтобы мирно разрешить проблемы 
и восстановить территориальную це
лостность нашей страны. Мы - сво
бодолюбивая нация. Мы строим де
мократию», - заявил Михаил Саакаш
вили.

Т о с т  з а  Г р у зи ю
На ужине в президентской рези

денции Д ж озеф  Байден произнес 
тост за Грузию.

«Я хочу поднять этот бокал за Гру
зию. Да здравствуют успехи Грузии! 
Да здравствует стремление Грузии 
быть суверенной, демократической, 
независимой и свободной страной! 
Да здравствует Грузия», - такими 
словами завершил Д ж озеф  Байден 
свое выступление на ужине в пре
зидентском дворце.

Вице-президент СШ А отметил, 
что «революция роз» повлияла на 
р азви ти е  д ем о крати и  в Грузии. 
«Значение революции в том, что она 
принесла путь демократического 
развития», - сказал Байден.

«Сейчас мы говорили о протес

тах. Поприветствуем демократию, '
это - признак демократии, и, соот
ветственно, мы привыкли к таким 
протестам», - заявил Байден.

По его словам, фузия находится в 
процессе строительства институци
ональных элементов, что очень важ
но для сохранения и упрочения де
мократии. Сейчас очень много лю
дей наблюдает за Грузией, чтобы 
увидеть, что последует за революци
ей, и как будет развиваться демок
ратия.

«У всех прогрессивных стран есть 
положительные и отрицательные 
примеры, успехи и провалы. Грузия
- очень важная страна, роль Грузии 
для будущего региона очень важна»,
- отметил вице-президент США.

Америка ыам поможет!
менте, мы помогаем вам для того, что
бы демократия стала прочнее и креп
че», - заявил Байден.

Вице-президент США Джозеф Бай
ден считает, что между Америкой и 
Грузией должны быть установлены бо
лее тесные связи, причем, не только 
между правительствами, но и между 
народами.

«Мы приветствуем грузинских сту
дентов, которые приедут на учебу в 
США, и американские студенты тоже 
приедут в Грузию», - пообещал Джо
зеф  Байден.

Согласно его мнению, необходимо 
помочь американским бизнесменам 
в том, чтобы они вели экономическую 
деятельность в Грузии, а это очень важ
но для развития демократии.

Как сказал Байден, Грузия, может 
быть, маленькая, но очень важная 
страна.

Продолжение темы на 3-й стр.
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Джозеф Байден пообе
щал поддержку Грузии со 
стороны США.

«Причина, по которой 
Обама попросил меня при
ехать в Грузию, состоит в 
том, чтобы сделать одно 
четкое послание абсолютно 
для всех, кто заинтересо
ван услышать, это послание 
- Америка продолжит быть 
рядом с вами», - заявил 
Джозеф Байден.

Как отм етил Байден, 
быть в Грузии для него - бол ь- 
шая честь. Он поблагода
рил президента Грузии за 
гостеприимство.

По его словам, когда он 
был в Грузии в прошлый 
раз, обстановка была абсо
лютно другой, но он гордился пребы
ванием здесь.

«Если я могу оказать вам какую-

мы достигли мира», - ска
зал вице-президент США.

По его словам, Грузия 
является «мостом для 
транзита энергоресурсов 
с Востока на Запад», и 
США помогут Грузии в со
хранении энергобезопас
ности. США также помогут 
Грузии развивать эконо
мику.

Грузия - важный парт
нер для Америки, подчер
кнул вице-президент США.

По его словам, есть на
ции, имеющие общие ин
тересы и общие беды.

Многие грузинские во
еннослужащие стоят в 
А ф га н и ста н е  сегодня 
вместе с американски- 

либо помощь, это, конечно, будет очень ми солдатами, 
важная поддержка. Это будет под дер- «У нас есть партнерские отношения,
жка американского народа вам, чтобы основанные на очень прочном фунда-
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Обращение грузинских СМИ

Лидеры грузинской оппозиции, ко
торые в четверг провели встречу в 
Тбилиси с вице-президентом США 
Джозефом Байденом, заявили, что 
удовлетворены состоявшимися пере- 

1  говорами, передают «Новости-Гру- 
зия».

Во встрече участвовали как пред
ставители так называемой «радикаль
ной оппозиции», уже четвертый ме
сяц проводящей на улицах Тбилиси 

i акции с требованием отставки прези- 
5 дента, так и «парламентского мень

шинства».
Перед встречей представители оп

позиции заявили, что намерены сооб
щить представителю американского 
руководства о проблемах с демокра
тией в Грузии и предоставить соответ- 

; ствующиедоказательства.
Переговоры с Байденом продолжа

лись почти час, в отеле «Мерриот».
Лидер партии «Демократическое 

движение -  единая фузия» Нино Бурд- 
жанадзе заявила, что благодарит Бай- 
дена «за откровенную и открытую бе- 

W седу».
Бурджанадзе подчеркнула, что со 

стороны Байдена не было конкретных 
рекомендаций.

«Это подчеркивает, что США, дей
ствительно, демократическое госу
дарство и друг нашей страны... Вице- 
президент однозначно заявил, что вы
боры и подобные решения, - дело гру
зинского народа, внутреннее дело гру
зинского государства и населения фу
зии, и США ни в коем случае не соби
раются вмешиваться во внутренние

ких телеканалов, как частных, так и 
Общественного вещания, от влияния 
и давления однопартийного государ
ства». «Необходимо сделать прозрач
ными личности основателей телекана
лов и не вмешиваться в распределе
ние имущества телевизионных кана
лов и внутриредакционную политику»,
-  сказано в обращении.

Второе требование -  «вернуть те
лекомпанию «Имеди» законным вла
дельцам -  вдове Инне [удавадзе». «На
поминаем властям фузии, что теле
компания «Имеди», вследствие пра
вовых манипуляций, была изъята у се
мьи Патаркацишвили», -  отмечают 
авторы обращения.

В третьем требовании авторы об
ращения заявляют, что «власти долж
ны прекратить попытки монополиза
ции прессы и дать возможность жур
налистам работать свободно и неза
висимо, без страха ожидаемого нака
зания и давления».

В четвертом пункте требований в 
обращении указано, что в [рузии за 
последний период были осуществле
ны нападения на журналистов. «При
зываем власти [рузии быстро рассле
довать эти факты, дать им оценку и 
наказать виновных», -  сказано в обра
щении.

В том числе в обращении указаны 
«6 мая и 15 июня 2009 года, когда поли
ция осуществила по отношению к жур
налистам массовую физическую рас
праву и помешала их деятельности, 
изъяв и уничтожив отснятые материа
лы, на которых были отображены фак
ты насилия в отношении участников 
мирных акций и журналистов». «Также 
имели место факты физического дав
ления и создание препятствий журна
листской деятельности во время пар

ламентских выборов 21 мая 2008 года»,
-  заявляют авторы обращения.

Представители СМИ, подписавшие 
обращение, также выражают надежду, 
что власти [рузии прислушаются к их 
требованиям и сделают соответству
ющие шаги.

Совместное обращение подписали: 
ТВ-студия «Маэстро» и телекомпания 
«Кавкасия», газеты «Резонанси», «Аха- 
ли таоба», «Квирис палитра», 
«Georgian Times», «Messenger», «Аса- 
вал-дасавали», «Свободная фузия», 
«Версиа», «Все новости», журналы 
«Гза», «Тбилиселеби», «Рейтинг», ра
диостанции «Палитра», «Уцноби», ИА 
«Интерпресс-ньюс», GHN, «Пирвели», 
«Экспресс-нью с», вебстраницы 
«media.де» и «gevision.tv.».

На встрече не присутствовали ру
ководители Общественного вещателя 
фузии (ОВГ), телекомпаний «Рустави- 
2», «Имеди» и некоторых других, а так
же представители ряда пропавитель- 
ственных СМИ. Эти телеканалы и из
дания также не осветили сам факт 
этой встречи и принятое на ней обра
щение. Однако автор и ведущая попу
лярного ток-шоу ОВГ Инга фиголиа 
присоединилась к обращению инди
видуально.

Присутствовавший на этой встре
че журналистов Народный защитник 
фузии Созар Субари заявил после 
принятия обращения, что «борьба 
всегда имеет смысл, а опущенные руки 
означают капитуляцию. Поэтому эту 
попытку журналистов ознакомить 
вице-президента США с проблемами 
грузинской медиа, конечно же, следу
ет приветствовать».

Мурад АЛАШ ВИЛИ 
Фото автора

у- В минувший вторник в офисе На
родного защитника фузии собрались 
представители грузинских СМИ и при
няли текст обращения к вице-прези- 
Денту США Джозефу Байдену и пре
зиденту своей страны Михаилу Саа
кашвили.

«К вам обращаются грузинские; д 
журналисты, которые объединились д
для защиты независимости СМИ», -  
сказано в обращении.

Авторы обращения акцентируют 
внимание на проблемах грузинских 
СМИ и свободе слова, отмечая, что 
«США занимают особое место в раз
витии демократии в мире, а также в 
защите молодой демократии в ф у
зии».

Далее в четырех пунктах изложены 
требования журналистов к грузинским 
властям.

«Мы просим вице-президента США 
поинтересоваться этими вопросами и 
дать им оценку, что будет вкладом 
американского народа и его лично в 

ело усиления Молодой грузинской 
демократии, свободы слова и выраже
ния», -  сказано в обращении.

«Также мы хотим отметить, что реше
ние проблем, связанных со свободой 
слова, соответствуют принципам и обя
зательствам Хартии стратегического 
партнерства, оформленной между фу
зией и США»,-отмечено при этом.

Первое требование авторов обра
щения -  «это освобождение грузине-

Откровенный разговор лидеров 
оппозиции с вице-президентом США

дела страны», - заявила Бурджа
надзе.

По словам лидера парламент
ского меньшинства (еоргия Тарга- 
мадзе, на встрече с оппозицией 
вице-президент США продемон
стрировал, что США не осуществ
ляют персонифицирования сво
ей политики, поддерживают раз
витие демократических институ
тов. Он считает, что фузия явля
ется лидером в регионе по раз
витию демократии.

Таргамадзе отметил, что сто
роны договорились не разгла
шать конкретные детали беседы.

«В целом я могу сказать, что 
мы говорили об институциональ
ных проблемах: начиная от изби
рательной среды, заканчивая 
принципами разделения власти.
Мы представили информацию об 
этом, и я передал обращение 
СМИ к Джону Байдену», - заявил 
Таргамадзе.

«Главным посланием было то, что 
США поддерживают территориаль
ную целостность фузии, и не оставят 
грузинскую нацию в борьбе за свобо
ду и независимость. В то же время 
демократия является важным факто
ром, развитие которой\ необходимо 
для утверждения государственности и 
для поддержки свободного мира», - 
отметил Таргамадзе.

«Я еще раз убедился, что это один 
из мудрых и предусмотрительных по
литиков, которого мы когда-либо ви
дели», - заявил Таргамадзе.

По словам лидера радикальной оп
позиции Левана (ачечиладзе, во вре
мя беседы было четко сказано, что 
только и только грузинский народ и 
граждане Грузии решают, кто будет 
президентом, и когда проводить выбо
ры, поскольку внутренние дела стра
ны -  стопроцентно их прерогатива. И 
если не будет предпринято шагов к 
свободе, защите прав человека и де
мократии, помощи от США не будет.

Как сказал Гачечиладзе.на встрече 
также был разговор о том, что боль
шая часть населения фузии не дове

ряет Михаилу Саакашвили, так как он 
много раз обманывал людей.

Лидер партии «Наша фузия» Ирак
лий Аласания по завершении встре
чи с вице-президентом США поделил
ся своими впечатлениями с журнали
стами: «Мы получили конкретные обе
щания от администрации США и лич
но от Джозефа Байдена, что развитие 
демократических реформ в Грузии 
будет основополагающим принципом 
двусторонних отношений».

Окончание темы на 4-стр.
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США не будут налаживать 
отношения с Россией за счет Грузии

Джозеф Байден в рамках своего 24- 
часового визита выступил в стенах 
Парламента (рузии. Заявив, что аме
рикано-грузинское партнерство «по- 
прежнему базируется на совместно 
разделяемых демократических идеа
лах», вице-президент США пообещал 
под аплодисменты собравшихся: «Мы 
будем стоять с вами бок о бок». «Я 
знаю о существующих опасениях, и я 
понимаю их, что наши усилия по пере
загрузке отношений с Россией будут 
предприниматься за счет (рузии. По
звольте мне сказать ясно: этого не дол
жно быть, этого не будет, и этого не 
может быть», - пообещал г-н Байден.

«Мой визит (в (рузию) специально 
запланирован после визита Барака 
Обамы в Москву и это - ответ на мно
гие заявления, что отношения между 
США и Россией возобновятся за счет 
территориальной целостности (рузии. 
Это - не так», - сказал Байден под бур
ные овации депутатов.

Он подчеркнул, что американская 
адм инистрация придерживается 
принципов, что суверенная и демокра
тическая страна сама должна выби
рать себе партнеров.

«Прошло то время, когда кто-то мог 
диктовать свои условия другим госу
дарствам. Сейчас не 19-й век. А в 21-м 
веке теории разделения мира нет ме
ста. Я могу точно сказать, что мы ни
когда не признаем независимость 
Южной Осетии и Абхазии. Мы призы
ваем Россию уважать наше решение, 
решение международного сообще
ства, вывести свои войска и следовать 
соглашению о не возобновлении огня», 
-сказал Байден, подчеркнув, что выс
тупает не только от своего имени, «но 
и от имени президента США и всей 
Америки».

Байден напомнил, что был в (рузии 
год назад, в августе. «Я слышал гром 
артиллерии и слышал, как летали са
молеты, гремела артиллерия. Тогда я 
выразил поддержку (рузии от имени

Сената США и сегодня я повторяю то 
же самое», - заявил вице-президент 
США.

«В прошлом году (после августовс
кой войны) меня потрясла экономичес
кая ситуация в (рузии, и я дал слово 
помочь Грузии», - сказал Байден, на
помнив, что США тогда приняли реше
ние выделить 1 млрд долларов в виде 
финансовой помощи.

«Я с гордостью могу заявить, что 
США помогают (рузии миллиардом 
долларов. Тем самым (рузия получает 
самую большую в мире помощь от 
США в пересчете на душу населения», 
-сказал вице-президент.

По словам Байдена, СШ А также

продолжат помощь в реформе воен
ной системы в (рузии, модернизации 
Вооруженных сил.

«Мы полностью поддерживаем стрем
ление (рузии в НАТО и будем продолжать 
помощь для того, чтобы вы достигли стан
дартов», -сказал Байден, выразив также 
благодарность грузинским военнослужа
щим, находящимся в Афганистане.

При этом он подчеркнул, что США 
не собираются создавать в регионе 
сфер влияния. «Наша цель-создать 
мир, основанный на партнерстве»,-от
метил вице-президент.

(оворя о ситуации в (рузии, Байден 
призвал власти страны помнить о сво
ей ответственности, а, имея в виду ак

ции оппозиции, отметил, что улица -  
не то место, где могут решаться мно
гие важные вопросы.

«Я не даю инструкций...Я только 
советую всем принимать решения в 
интересах народа, каждого грузина», - 
подчеркнул Байден.

Он отметил, что «только демократичес
кая (рузия сумеет восстановить свои тер
ритории (территориальную целостность)» 
и напомнил, что «сила в единстве».

«Я и Обама молимся за исполнение 
вашей заветной мечты.. .Вашим стрем
лением к свободе вы зажигаете милли
оны людей во всем мире», - такими сло
вам завершил Байден свое выступление 
перед грузинскими депутатами.

Конфеты от дяди Джо

Перед тем, как покинуть страну, за 
полтора часа до отлета вице-прези
дент США встретился во Дворце уча
щейся молодежи с детьми беженцев.

Он слушал их рассказы о пережи
том в дни войны, отвечал на вопросы и

рассказывал им о себе.
«Все плохое, что видим, только ук

репит нас, надеюсь, что ваши отцы не 
пойдут на войну», - сказал вице-прези
дент США Джозеф Байден на встрече 
с детьми - беженцами из Абхазии и

Южной Осетии. Встреча проходила в 
режиме вопросы-ответы.

«Вы пережили очень трудное вре
мя. Я понимаю, что иногда выдумае
те, что эта ситуация не исправится. 
Моей матери 92 года, и сейчас она 
живет со мной. Она говорит - если про
исходит все плохое, то за этим обяза
тельно последует хорошее».

Вице-президент СШ А рассказал 
детворе о своём детстве и о том, как в 
страшной автокатастрофе потерял 
жену и дочь.

«У меня остались два мальчика, и 
мы вместе переживали трагедию», - 
сказал он.

Байден поговорил с подрастающим 
поколением и о будущем. Объяснил, 
как важно получить хорошее образо
вание, пообещал, что США продолжат 
помогать Грузии в экономическом раз
витии.

«Мы не можем за вас решить ваши 
проблемы, но мы не оставим вас одних. 
Мы никуда не денемся», - сказал он.

(оворя об августовской войне, Джо
зеф Байден отметил, что США «не нра
вится то, что Россия в августе 2008 
года совершила в отношении (рузии». 
«Россия своими действиями против 
(рузии не повысила свои возможнос

ти в мире, а изолировала себя. Рос
сия заплатила большую цену - я имею 
в виду дипломатическую цену - за та
кие свои действия», - сказал г-н Бай
ден. Он также отметил, что «Россия 
хотела ослабить (рузию, вызвать не
довольство населения политикой руко
водства страны».

Он выразил надежду, что абхазские 
и осетинские дети скоро увидят раз
ницу между (рузией и Россией. Но это 
произойдет тогда, когда абхазы и осе
тины убедятся, что жизнь в (рузии на
ладится, и они попросятся сюда.

Джозеф Байден сказал, что перене
сенная детьми-беженцами трагедия 
только укрепит их.

Президент (рузии, присутствовав
ший на встрече и наблюдавший за хо
дом беседы, несколько раз не смог 
сдержать слез, когда дети рассказы
вали о том, что пришлось пережить им 
во время августовской войны прошло
го года.

Потом гость из Америки угостил 
детей не тающими в ладошках конфе
тами M&M's и подарил всем «летаю
щие тарелки» фрисби. А напоследок 
велел ребятам «хорошо учиться» и 
«брать пример с очень умного и талан
тливого президента (рузии».
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Миндия УГРЕХЕЛИДЗЕ:

«Я за оккупацию сердец»

Наш собеседнин, М индия Угрехе- 
л и д зе, дон тор права, проф ессор, 
бывший судья Европейсного суда по 
правам человена, бывший w e пред
седатель Верховного суда ф узии, 
почетный гражданин сразу трех го
родов СШ А -  Остина, Хьюстона и 
Пасадены. М индия Гурамович - автор 
более ста научных работ, в  том чис
ле и монографий в  области правове
дения.

Наша с ним беседа в его уютной 
квартире то и дело прерывается теле
фонными звонками. Звонят друзья, 
звонят знакомые временщики из вла
сти, испрашивая совета по различным 
вопросам на злобу дня. Заканчивает 
разговор каждый раз одной фразой: 
спасибо, что помните... И в этом ко
ротком отстреле, так уж мне показа
лось, соединились и память о лучших 
своих годах, и легкая доля злорадства 
- мол, вы-то думали, что все сами... Ну, 
да ладно, не тот человек Миндия Угре- 
хелидзе, чтобы подолгу оставаться в 
плену нахлынувших эмоций. Поэтому 
настойчиво вклиниваюсь в межзвон- 
ковую паузу: быть может, вам, как че
ловеку стройным американским граж
данством, привычнее будет обраще
ние «сэр», «мистер»!?

-Лучше оставаться самим собой.
- В таком случае, батоно Миндия, 

поясните, пожалуйста, что происхо
дит в стране, в чем причина много
месячных акций протеста, в чем суть 
происходящего?

- Как вы понимаете, могу высказать 
только свою точку зрения, не претен
дующую на роль истины в последней 
инстанции. На мой взгляд, наша ны
нешняя власть оказалась изначально 
не готова взять на свои плечи груз вла
стных обязанностей в полном объеме. 
Начну с того, что путь во власть нынеш
них властителей оказался довольно 
прост и не тернист. Ведь пришли они 
на волне мощного протестного движе
ния против предыдущих властей, ох
ватившего буквально все слои населе
ния. И хотя движение назвали потом 
романтическим именем «революция 
роз», думаю, однако, что победа т.н. ре
волюционерам досталась по милости 
могущественных опекунов, подыскива

ющих для своей кавказской 
политики податливые воско
вые фигуры. Однако, придя 
во власть, молодые управ
ленцы несколько подрасте- 
рялись, реально ощутив 
свалившийся на них груз от
ветственности за всю стра
ну.

- Что это, боязнь высоты, 
на которую вознеслись?

- Не возьмусь судить о со- 
стоянии вестибюлярного 
аппарата этих людей, но 
ошибки посыпались неза
медлительно. Ущербной 
оказалась прежде всего их 
кадровая политика. Ни в 
коем случае нельзя было от
казываться от опыта преды
дущих поколений, от опыта 
и знаний людей старшего 
возраста, в рядах которых 
немало специалистов высо
кого международного уров
ня. При этом я прекрасно по
нимаю, сколь важна для до
стижения поставленных це
лей поддержка единомыш
ленников. Но разве не луч
ше для дела, если впридачу 
молодому министру, одно- 
партийцу властной элиты,

назначить заместителем подлинного 
специалиста в той или иной сфере де
ятельности, независимо от возраста 
и политических воззрений. В резуль
тате проведенных чисток в наших го
сударственных организациях и учреж
дениях появились кадры, включая 
иной раз даже уборщиц, чье преиму
щество над старыми состояло лишь в 
их принадлежности к единому нацио
нальному движению. И как итог полу
чили в стране безработицу и тревож
ную массу людей, находящихся за 
чертой бедности. Это ли не повод для 
того, чтобы десятки тысяч обездолен
ных требовали отставки правитель
ства во имя торжества справедливос
ти?

- А  как же с Фемидой, батоно Мин
дия, с вашей лучшей, можно сказать, 
подругой. Неужто и в самом деле 
незряча -  ведь столько нареканий по 
адресу нашей судебной системы?

- Задавая этот вопрос, вы, конечно, 
сильно рискуете, ибо на эту тему го
тов прочитать вам курс лекций. Но буду 
милостив, скажу только самое глав
ное. Сегодня много разговоров отно
сительно того, что грузинская право
вая система в целом, включая судеб
ную власть, испытывает сильное воз
действие со стороны властей. Разго
воры эти, надо признать, отнюдь не 
беспочвенны. Такое положение проти
воречит не только принципам между
народного права, а и всего, что связа
но с судопроизводством. Причем, вы
несение судом заведомо несправед
ливого приговора не всегда может 
быть связано с прямым давлением 
высокопоставленных чиновников. На
пример, если провести опрос на тему 
«В чем гарантия судебной справедли
вости?», убежден, что подавляющее 
большинство опрошенных, не задумы
ваясь, ответит: в верховенстве Зако
на. И будет, разумеется.... не право. 
Правильный ответ -  в верховенстве 
Права. В особенности Права, дарован
ного человеку от природы. Что же ка
сается Закона, то его нередко меняют 
именно в угоду власть придержащих. 
Думаю, что намек мой достаточно про
зрачен. Для того, чтобы этого не про
исходило, а сама власть не могла бы

быть сосредоточена в одних руках, в 
любом правовом государстве суще
ствует система Чеке энд-балансез. 
Система подразумевает триединство 
самостоятельных ветвей власти -  за
конодательной, исполнительной и су
дебной -  с правом взаимного контро
ля. Все это легко представить в виде 
русской «тройки», когда бег каждой из 
лошадок строго регламентирован. В 
случае же своеволия одной, а то и двух 
из них, кибитка может попросту пере
вернуться.

- Выходит, есть в стране такая опас
ность?

- Очень надеюсь, что дело до этого 
не дойдет. Хотя объективное «вмене
ние» (обвинение без наличия вины) в 
стране продолжает все больше заяв
лять о себе. Положение усугубляется 
присутствием у нас государственного, 
политического и общественного кри
зиса, возникшего в результате оши
бок, злоупотреблений и просчетов вла
стей. Хотя просчеты и ошибки случа
ются везде, едва ли не в каждом пра
вовом государстве, однако в отличие 
от нас там их устранения достигают 
путем более откровенного информи
рования народа и при участии пред
ставителей различных слоев населе
ния. В нашей же стране, делегируя 
защиту своих прав и интересов опре
деленным депутатским группам, почет 
му-то перестаем им доверять. В ре
зультате возникшей пропасти народ и 
приходит к отчаянной мысли добить
ся правды и справедливости своей 
собственной рукой. Особенно в усло
виях, когда властитель предпочитает 
разговаривать со своими выборщика
ми языком угроз и оскорбительных 
нравоучений.

- Мне довелось слышать, батоно 
Миндия, что политикой нынешней 
правящей элиты движет стр а х  за 
свой завтрашний день. Разделяете 
ли вы это мнение?

- Я склонен разделить это мнение. 
На это указывает и ряд внешних при
знаков. Например, страх рождает 
ярость, с какой окружение президен
та порой реагирует на обвинения оп
позиционных сил. Страх вызывал кру
говую поруку, повязавшую лидеров 
национального движения в тугой узел. 
Уверен, что довлеет над ними и страх 
открытых границ, когда даже в случае 
бегства «обиженные» при желании 
смогут достать их в любой точке зем
ного шара. Но еще опаснее т.н. аффект 
страха, под воздействием которого 
человек способен совершить ужас
ные, неадекватные поступки.

Считаю, что именно со страхом за 
свой завтрашний день связан и наро
чито подобострастный прием, устро
енный властями вице-президенту 
Д.Байдену. Разве не читалось в обли
ке хозяев: дяденька, защити, не дай 
нас в обиду, мы будем вести себя хо
рошо...

- Есть еще тема, на которую хоте
лось бы вас вывести. Россия, война, 
перспективы выхода из кризиса. Ка
ково ваше видение?

-У  России свои стратегические ин
тересы на Кавказе, в том числе в Гру
зии, за реализацию которых она при
нялась с чрезмерным тщанием. Про
цессы эти могут быть ускорены или, 
наоборот, замедлены в зависимости 
от того, какую форму поведения из
берет фузия. Послевоенный период 
напомнил мне по удивительной анало
гии тлеющее течение хронического 
заболевания, перешедшего в воспали
тельный процесс. В итоге пришлось

созывать врачебный консилиум миро
вых светил. На первый взгляд, посту
пали правильно, своевременно, ибо 
привлекли внимание к российской аг
рессии. Но когда стали знакомиться с 
существом дела, то вдруг обнаружи
лось, что и фузия, увы, далено не без
грешна.Этот процесс наблюдения кон
силиумом развития болезни продол
жается и поныне. И еще не известно, 
чем дело закончится.

Правда, уже не раз прозвучали по
литические оценки, заклеймившие 
агрессором Россию. Однако, как изве
стно, оценки политические не всегда 
совпадают с вердиктом юридическим. 
Не стоит забывать, что дела о том, кто 
затеял августовскую войну и кто несет 
за это ответственность, находятся в 
юрисдикции сразу двух судов-страс
бургского и гаагского суда междуна
родного правосудия. Политическим же 
организациям придется считаться с 
судебными. Все это с точки зрения 
юриспруденции - азбучные истины. 
Должно быть, и по этой причине комис
сия Тальявини и не торопится обнаро
довать свои выводы. И в этом, безус
ловно, есть рациональное зерно.

Но, несмотря на все предполага
емые оценки и выводы, обществен
ность Грузии, каждый из нас, долж
ны сделать все возможное, дабы 
свести к минимуму негативные по
следствия войны. Поверьте, имен
но здравый смысл подсказывает 
нам необходимость наведения мо
стов с наиболее разумной частью 
России, иной раз вопреки официо
зу, в интересах наших единоверных 
народов. Боюсь прослы ть безна
дежным романтиком, утверждая, 
что в ответ на оккупацию наших зе
мель мы должны оккупировать сер
дца россиян -  своей добротой, че
ловечностью, своей открытостью 
дружбе и взаимопониманию. Так 
победим!

- А как быть с русским языком, ба
тоно Миндия?

- Хотите примеров? Они есть у 
меня... Мой близкий родственник 
Майкл Лукач -  выпускник юридичес
кого факультета Кентского универси
тета, свободно владеет всеми язы
ками межгосударственного обще
ния. Однажды у него появился ф ан 
тастический шанс устроиться на хо
рошую работу в одну из богатейших 
компаний. Но в последний момент в 
м есте ему отказали. Удивительно, 
но ф а к т -п о  причине незнания рус
ского языка. Вот так. По моему убеж
дению, русский язык обогащает ду
ховный мир человека. На этом язы
ке создана огромная оригинальная 
литература, имеются переводы всех 
мировых литературных и научных 
шедевров. Для каждого желающего 
к ним открыт доступ. Конечно, одно 
дело, когда в былые времена его за
ставляли изучать едва ли не насиль
но. И совершенно иное сейчас, ког
да изучение русского становится по
требностью разума и времени. Лич
но я владею несколькими иностран
ными языками и могу читать поэтов 
в оригинале. Но всему предпочитаю 
чтение на русском Александра Пуш
кина, величайшего из поэтов. Убеж
ден в том, что не переведутся чита
тели и у вашей газеты. Запрет на 
русский, отказ от него мог бы озна
чать одно -  что все мы, граждане 
страны, пассажиры одного слепого 
корабля.

Т ш я Д а ИПАД ЗЕ
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- «город регби»Здесь будет город заложен
В пригороде Тбилиси, на площади 

30 гектаров, планируется построить 
«город регби» - об этой инициативе 
мэрии столицы и Союза регбистов 
стало известно на одном из последних 
заседаний правительства.

Как сообщил мэр Тбилиси Гиги Угу- 
лава журналистам, строительство го
родка начнется в 2010 году.

«Между районами Варкетили и Ва- 
зисубани есть около 30 гектаров зем
ли, которые в настоящее время исполь
зуются для свалки строительного му
сора. Вот здесь мы и собираемся по
строить «город регби»...В нем будут 
сооружены 15 площадок для трениро
вок, создана вся необходимая инфра
структура для проведения турниров и 
чемпионатов любого уровня», - поде
лился планами Угулава. Одновремен
но в районе Варкетили завершается 
строительство спортивной базы, кото
рая будет передана Союзу регбистов.

В последние годы популярность рег
би в Грузии стремительно набирает 
обороты, и этот вид спорта конкури
рует с традиционным футболом.

Международный совет по регби 
(IRB) в прошлом году включил [рузию 
в список 22 лучших стран по уровню 
развития регби, [рузия по этому де
лению оказалась в одной зоне с Рос
сией, Испанией, Португалией и Нами
бией.

Грузинское регби имеет богатые 
традиции. Первые попытки развивать 
регби в [рузии были предприняты еще 
в 1928 году, однако тогда эта игра не 
прижилась на Кавказе. Первая рег- 
бийная команда появилась в [рузии в 
1959 году, она была организована в 1ру- 
зинском политехническом институте 
уроженцем Марселя Жаком Хаспекя- 
ном.

В 1978 году грузинские регбисты 
одержали первую серьезную победу - 
команда "Локомотив" выиграла кубок 
СССР В 1989 году в своем первом меж
дународном матче сборная [рузии по
беждает Зимбабве. В 1991 году гру
зинские клубы выходят из чемпиона
та СССР, и в 1992 году Грузия стано
вится членом международной феде
рации регби (IRB).

В Тбилиси будет построена 
объездная железнодорожная ветка

Мэр столицы Гиги Угулава и руко
водитель «[рузинской железной доро
ги» Ираклий Эзугбая проведут пре
зентацию проекта строительства 
объездной линии, сообщает Грузия 
Online.

Новый генплан развития столицы 
предусм атривает стр о и те л ьство  
объездной железнодорожной линии. 
Как сообщают в мэрии, осуществле

ние проекта способствует решению 
вызванных железнодорожными пере
возками экологических проблем.

В рамках проекта запланировано 
освобождение проходящих через 
весь город железнодорожной магист
рали и инфраструктуры, что даст воз
можность лучше освоить высвобож
денную территорию и использовать 
в качестве транспортного коридора,

что значительно разрядит движение 
в центре города. В результате этого 
также появится новая центральная 
зона с высотными строениями.

Высвобожденная до 180 га терри
тория даст возможность построить 
деловой центр регионального масш
таба. Вдоль всего центра будет про
легать междугородная магистраль.

Вместо центрального вокзала, ко

торый планируется перенести к Тби
лисскому морю, будут развиваться 
два буферных транспортных узла на 
прилегающих к станциям метро «Ди
дубе» и «Самгори» территориях.

Строительство новой железнодо
рожной магистрали предположи
тельно продлится 3 года. Общий бюд
жет проекта оценивается в 290 млн. 
евро.

«Слово, озвученное в музыке»
художниками, композиторами и ис
полнителями, фотомастерами, мо
делями и модельерами.

Запом нились встречи с В. Аза- 
раш вили, М. Квалчаш вили, Н. Ге- 
гуадзе, 111. Давиташвили, с дуэтом 
пианисток Ани и Нии Сулханишви- 
ли, п о этам и  М. Гонаш вили, М. 
Дангадзе, Н. Цинцадзе, с предста
ви телям и  ассоциации молодых 
поэтов, художником Л. Барнабиш- 
вили и др.

В рамках фестиваля была откры
та выставка рукописей И.Чавчавад- 
зе, на которой присутствовали мэр 
Тбилиси Г Угулава и Посол США в [ру
зии Дж.Тэфт, выдающиеся деятели 
культуры нашей страны.

Посол США с интересом ознако
мился с предсказанием И.Чавчавад- 
зе, сделанное им в конце XIX века, о 
прогрессирующем развитии эконо
мики США, и что США в скором вре
мени будут играть лидирующую роль 
в мировой политике. Приятно удиви
ло господина посла, что в личной 
библиотеке И.Чавчавадзе бережно 
хранились книги американских писа
телей.

Заключительный этап фестиваля 
был проведен в Музее-усадьбе им. 
А.Чавчавадзе. Здесь под звуки заме
чательно игравшего тбилисского Биг- 
бэнда (руководитель Г Гачечиладзе) 
состоялось награждение известных 
деятелей культуры. Почетной грамо
ты и специальной позолоченной ме

дали «Корифей грузинской культу
ры» были удостоены М.Давиташви- 
ли, Б. Квернадзе, М. Квалиашвили, 
РСебискверадзе, В. Азарашвили, Н. 
Габуния, Ш .Давиташвили, Н.Рухадзе, 
Г Гачечиладзе, Л. Кобахидзе, Г Гоги- 
ашвили, Н. Табидзе, Н. Гёгия, Р Че- 
ишвили, В. Джавахадзе, Р Мишве- 
ладзе, Ц. Китиашвили, Ф  Халваши, 
Г Батиашвили, Дж. Чарквиани, О. 
Мхеидзе, Ф  Сулиберидзе, X. Утме- 
лидзе, Дж. Берадзе.

Почетной грамотой и медалью 
«Посол грузинской культуры» был на
гражден журнал «Литература и ис
кусство», редактором которого явля
ется В.Отарашвили.

Почетной грамотой и медалью 
«Юный посол грузинской культуры» 
удостоены победители Евровидения 
- трио «Бзикеби» и пианистка И. [и- 
гани.

Награды вручал руководитель 
службы М. Качарава. В конце цере
монии с приветственной речью к 
присутствую щ им  обратился мэр 
Тбилиси Г Угулава.

От имени собравшихся выступил 
Н. Гегия. Он вручил памятные подар
ки М. Качарава и Г Угулава.

В частности, Г Угулава получил 
красивый глобус с пожеланием со 
всех стран, отмеченных на глобусе, 
привлечь финансовые инвестиции в 
Грузию.

Р еваз ТОПУРИЯ

Активные участники фестиваля -  поэт Манана Дангадзе 
и композитор Важа Азарашвили.

Не успел закончиться шахматный 
фестиваль на Кубок мэрии, как уже 
взял старт фестиваль искусств «Сло
во, озвученное в музыке». С инициа
тивой проведения фестивалей выс
тупил мэр Тбилиси. ГУгулава. С орга
низационными хлопотами блестяще 
справились начальник службы М. Ка
чарава, заведующий отделом культу
ры Н. Себискверадзе и сотрудники

отдела Ш. Маглакелидзе и Н. (йоргад-
зе.

Фестиваль проходил в различных 
музеях Тбилиси, носящих имена Ба
раташвили, Тархнишвили, Чабукиа- 
ни, Балиашвили, в Литературно-ме
мориальном музее им.И.Чавчавад
зе. Посетители имели возможность 
послушать классическую и эстрад
ную музыку, встретиться с поэтами.
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Нельзя терять способность объективной 
оценки и чувство благодарности

За последние несколько лет в [рузии все больше 
усиливается не только недовольство сегодняшним 
правительством, но и довольно резкие протесты 
против его действий во всех сферах государствен
ного управления. Большая часть общественности со
вершенно справедливо обвиняет и президента, и 
его команду в допущении серьезных ошибок на меж
дународной арене, в непродуманных действиях во 
время августовской войны, результатом чего яви
лась потеря Грузией своих исконных земель, новая 
волна беженцев, большое число человеческих 
жертв. По существу, все эти беды начались с т.н.
«революции роз».

Я не касаюсь в данный момент огромного количе
ства внутренних проблем, но надо осмыслить один 
несомненный факт: несмотря на поражение в 1993 
г в Абхазии, а еще раньше - на потерю т.н. «Южной 

•Фретии», в течение десяти с лишним лет Эдуарду 
Шеварднадзе удавалось путем умелого лавирова

ния, сложных дипломатических приемов, вынужден
ных, но продуманных уступок, сохранять определен
ную стабильность, достичь прекращения кровопро

лития во Внутренней Картли. Даже Россия не при
бегала к такой агрессии, какую она осуществила в 
августе, а признавала (хотя бы формально) един
ство [рузии. Это, правда, не возвращало нам Абха-

кам. Стало очевидным, что Ардзинба готовил воен
ные действия уже тогда, когда договаривался с 
Шеварднадзе. Нонечно, такое поведение Ардзин
ба привело к тому, что вечером 15 августа, увели
чив свои силы, Т Китовани расположился на под
ступах Сухуми, а на второе утро вошел в город, В 
то же время с моря был высажен десант в Гагра. 
Действия Китовани хоть и являлись нарушением 
постановления Госсовета, но они были адекватной 
реакцией на беззаконные действия Ардзинба. И 
уже совсем необоснованно в чем-либо винить Э. 
Шеварнадзе. Ведь он тогда реально не обладал пол
нотой власти, верховным главнокомандующим Во
оруженными силами являлся I  Китовани, и он (так 
же, как Джаба Иоселиани) не подчинялся Эдуарду 
Шеварднадзе.

Что касается дальнейшего развития событий, тут 
тем более непонятно, в чем обвинять Шеварднад
зе. Ведь всем, кто мало-мальски разбирается в тог
дашней реальности, должно быть понятным, что 
наше поражение было вполне закономерным резуль
татом ситуации в стране и предотвратить его было 
совершенно невозможно. Ведь у нас, по существу, 
не было настоящей, регулярной армии, соответ
ственно вооруженной и оснащенной. А против нас 
ополчились огромные внешние силы в лице той же 
России, северокавказских горцев и криминальных, 
финансовых группировок, вооруживших казаков, от
ряды т.н. добровольцев. Ополчились и внутренние 
силы различных сепаратистов, и, что особенно ужас
но, наши же соотечественники - сторонники сверг
нутого президента, по приказу которого в самые тя
желые дни войсковые части снимались с позиций. 
Ведь именно подобные изменченские действия вся
ких Кобалия, Элиава и др. явились реальной причи
ной и гибели Жиули Шартава, и трагического бег
ства через Кодорское ущелье тысяч мирных жите
лей -  стариков, женщин, детей.

Эдуарда Шеварднадзе особенно часто обвиняют 
в выполнении соглашения от Ш И .1993 года и в вы
воде из Абхазии тяжелой техники, что якобы вызва
ло наше поражение. Да, тяжелая техника и ряд под
разделений были выведены из зоны военных дей
ствий. Да, соглашение в который раз было наруше
но Россией! Но что это меняло? О какой технике идет 
речь? Что, ее оставление на месте что-либо изме
нило бы?! Эта техника была бы за несколько дней 
полностью уничтожена, поражение было бы несколь
ко отсрочено, что вызвало бы новые неоправданные 
жертвы.

Мне говорят: ты во всем оправдываешь Шевард
надзе, потому что любишь его. Это не то слово: лю
бят семью, детей, близких родственников, ближай
ших друзей, я же глубоко уважаю Эдуарда Шевард
надзе и искренне благодарен ему за то, что он вы
вел мою отчизну из состояния глубокого коллапса! 
Это не только мое мнение. Так оценивают его дея
тельность те люди, с мнением которых должны счи
таться все!

Нодар ЛОМАУРИ

зию и Внутреннюю Нартли, но не узаконивало их 
потерю, как это произошло сегодня. А это имеет ог
ромное значение для дальнейшего разрешения на
ших проблем.

Принимая все это во внимание, мне абсолютно 
непонятно желание различных лиц предъявлять Эду
арду Шеварднадзе явно ложные, ни чем не обосно
ванные обвинения. Я не собираюсь защищать Эду
арда Шеварднадзе, он в этом не нуждается! Не со
бираюсь и идеализировать его правление, которо
му я дал объективную оценку еще пять лет тому на
зад (см. газету «Литературули Сакартвело», 23-29.1, 
2004), ногда отметил, что правление Шеварднадзе 
вывело Грузию из невероятно тяжелого и сложного 
положения и создало условия для ее независимого 
существования.

Однако сегодня Эдуарду Шеварднадзе предъяв
ляют ряд невероятных обвинений, причем, этим 
занята и оппозиция, вернее, ее слабомыслящая 
часть. Из этих обвинений наиболее часто муссиру
ются два: первое, это объявление его главным орга
низатором свержения Звиада Гамсахурдиа и вто
рое обвинение - потеря Абхазии.

На первом обвинении я не собираюсь задержи
ваться, поскольку оно абсолютно ничем не обосно
вано. Как активный участник всех этапов сверже
ния Гамсахурдиа, я с полной ответственностью за
являю, что Шеварднадзе никакого, абсолютно ника
кого участия в этом процессе не принимал.

Что касается второго обвинения, оно также ни-

Одним словом, в Абхазии ситуация была взрывоо
пасная и явно предгрозовая. И вот в середине авгу
ста гроза разразилась!

Как же все это произошло? Дело в том, что к на
чалу 90-х годов на дорогах Абхазии был полный про
извол: вооруженные банды грабили железнодорож
ные составы, захватывали грузы, идущие из Рос
сии не только в Грузию, но и в Армению, Азербайд
жан и обратно; отовсюду шли протесты и требова
ния возместить убытки, достигшие нескольких 
миллиардов рублей. Госсовет принял решение о 
взятии под контроль железные и шоссейные доро
ги, порядок на которых призваны были обеспечить 
военные подразделения министерств обороны и 
ВД. Они должны были обеспечить безопасность 
движения от Леселидзе (р. Псоу) до Самтредиа. 
При этом в постановлении было подчеркнуто, что 
эти вооруженные части ни при каких обстоятель
ствах не должны были входить в населенные пунк
ты, тем более в города. Это решение было согласо
вано с Владиславом Ардзинба, с которым по теле
фону лично договорился сам Э.Шеварднадзе. И вот 
14 августа 1992 г подразделения гвардии и мили
ции (в общем количестве - не больше тысячи чело
век) под командованием ТКитовани перешли р. Ин- 
гури и вступили на территорию Абхазии. И здесь 
произошло два раза подряд нарушение договорен
ности со стороны Ардзинба: подразделения неза
конно созданной им «абхазской гвардии» два раза 
пытались преградить путь государственным войс

чем не обосновано, но поскольку его повторяют и 
люди, как будто лояльно относящиеся к Шеварднад
зе, я остановлюсь на нем подробнее. Я хорошо раз
бираюсь в процессах, происходивших в Абхазии с 
50-х годов, когда работал в Сухуми, позже я занялся 
научным исследованием этого края, а с 1992 г я был 
членом Временного правительства, а затем Госсо
вета. Исходя из этого, имею полное право утверж
дать, что ни в начале этой войны, ни в поражении, 
т.е. в потере Абхазии, Э. Шеварднадзе не несет аб
солютно никакой ответственности.

Надо иметь в виду, что, когда Эдуард Шеварднад
зе вернулся в Грузию (в марте 1992 г), страна после 
скандального правления Гамсахурдиа, была в поло
жении упадка и обострения внутренних противосто
яний этнополитического характера. Особенно слож
ной и напряженной была ситуация в Абхазии, где 
друг другу противостояли фактически три силы: аб
хазцы, управляемые и подстрекаемые сепаратис
тами, грузинское население, поддерживающее 
свергнутого президента, и грузинское же население, 
не признающее т.н. «звиадистов» и подчиняющее
ся правительству. При этом надо помнить, что все
ми этими противодействиями дирижировали ре
акционные силы России, и значительную роль игра
ла также «Конфедерация северокавказских горцев».
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«Банк Грузии» 
в пятый раз подряд 
получает награду 
E u r o m o n e y

«Банк Грузии» получил награду 
Euromoney в номинации «Лучши банк 
Грузии 2009 года».

Как известно, ведущий журнал о 
рынках капитала «Euromoney» ежегод
но публикует список победивших в но
минации «Награда за успех» банков.

Необходимо отметить, что «Банк [ру
зии» эту престижную награду получа
ет уже в пятый раз.

Напомним, что «Банк [рузии» в этой 
номинации был назван победителем 
и в 2005, 2006, 2007 и 2008 гг

Темп спада ВВП может 
составить более 4%

В 2009 году НБГ предполагает, что 
оживление экономики будет не таким, 
как это ожидалось ранее. Согласно док
ладу комитета монетарной политики 
банка, темпы роста упадут больше 
ожидаемого. В результате изменилось 
прогнозирование темпов роста эконо
мики и, по предположению националь
ного банка, в этом году темп спада ВВП 
составит более 4%.

В то же время в банке говорят, что 
последние данные денежных перево
дов обнадеживают. Сокращение тем
па годового спада, в конечном итоге, 
будет способствовать росту внутрен
них потребностей и сыграет стимули
рующую роль в развитии экономики. 
В банке считают, что на фоне падения 
темпов кредитования экономики со 
стороны коммерческих банков рост 
бюджетных расходов поможет стиму
лированию экономики.

Согласно еще одному заключению 
комитета монетарной политики НБГ, 
благодаря последним внесенным в 
бюджет изменениям, дефицит бюд
жета значительно растет. Финансиро
вание-бюджетных расходов произой
дет, в том числе, и за счет выпуска каз
начейских обязательств.

«Наличие рынка казначейских обя
зательств поможет в развитии финан
сового рынка, повышении эффектив
ности монетарной политики и утверж
дении финансовой стабильности,»- 
считают в НБГ

Напомним, государственный бюджет 
[рузии вырос на 312 миллионов, в ре
зультате внесенных в бюджет измене
ний, в этом году грузинское правитель
ство ожидает спад экономики на 1.5%.

Объездная
железнодорожная ветка

Мэр столицы Гйги Угулава и руково
дитель «Грузинской железной дороги» 
Ираклий Эзугбая проведут презента
цию проекта строительства объездной
линии.

Как известно, новый генплан разви
тия столицы предусматривает строи
тельство объездной железнодорожной 
линии. Как сообщают в мэрии, осуще
ствление проекта способствует реше
нию вызванных железнодорожными 
перевозками экологических проблем.

В рамках проекта запланировано 
освобождение проходящей через 
весь город железнодорожной магист
рали и инфраструктуры, что даст воз
можность лучше освоить высвобож
денную территорию и использовать в 
качестве транспортного коридора, что 
значительно разрядит движение в 
центре города. В результате этого так
же появится новая центральная зона с 
высотными строениями.

Высвобождение до 180 га террито
рия даст возможность построить де
ловой центр регионального масштаба. 
Вдоль всего центра будет пролегать 
междугородная магистраль.

Вместо центрального вокзала, кото
рый планируется перенести к Тбилис
скому морю, будут развиваться два 
буферных транспортных узла на при
легающих н станциям метро «Дидубе» 
и «Самгори» территориях.

ЭКОНОМИКА

Инвесторов привлекают индустриальные зоны

Как заявила руководитель инвести
ционного агентства Нино Бараташви
ли, США являются одним из крупней
ших экономических партнеров Грузии, 
в этом году правительство ожидает 
американские инвестиции в сферы 
инфраструктуры, энергетики и сель
ского хозяйства.

Как она пояснила, хартия о страте
гическом партнерстве, оформленная 
между Грузией и Америкой, предус
матривает договор о свободной тор
говле и поощрении инвестиций, кото
рый будет оформлен в будущем году.

Вице президент американской тор
говой палаты Майкл Каугил заявил, 
что, несмотря на проблемы, Грузия 
остается привлекательной страной 
для многих инвесторов. Интерес же ин
весторов, по его словам, вызван дей
ствующим налоговым кодексом и ин
дустриальными зонами. Как отметил

Каугил, торговая палата Аме
рики способствует стимули
рованию американских ин
вестиций в Грузию, собщает 
Бизнес-фузия.

Тем временем началось 
осуществление первой круп
нейшей египетской инвести
ции в Грузии. Как сообщают 
в министерстве финансов 
фузии, 21 июля текущего 
года в СИЗ Кутаиси достав
лен один из 5 заводов ком

пании «FRESH» -  полная производ
ственная линия для выпуска газовых 
плит.

Таможенная процедура необходимо
го для сбора завода на месте оборудо
ваний произошла на месте, для чего 
был создан первый прецедент и спе
циально для этого на территории СИЗ 
был введен в эксплуатацию новый та
моженно-пропускной пункт.

На мероприятии присутствовали 
премьер-министр Грузии Ника Гйлаури, 
министр финансов Каха Баиндурашви- 
ли, поверенный президента в Имерети 
Михаил Чоговадзе, вице-президент еги
петской компании «FRESH» и гендирек
тор компании -  партнера «Georgian 
International Holding» Михаил Тигишвили.

Завод будет собран на месте к се
редине августа и уже в конце того же 
месяца начнется производство про
дукции.

В ближайший период в Грузию при
будет еще четыре завода компании 
«FRESH», которыми предусмотрено 
производство электро- и газовых ото
пителей, стиральных машин, холо
дильников, кондиционеров, а также 
другой продукции.

«В СИ З Кутаиси прибыла пер
вая продукция. Это первый завод из 
тех обещанных инвестиций, которые 
планирует осуществить в Грузии еги
петская компания. Стоимости ука
занной производственной линии 
приблизительно 25 млн. долларов.
В общей сложности, стоимость од
них то л ько  заводов ком паний 
«FRESH» составляет 220 млн. долла
ров США», - заявил министр финан
сов Грузии. Т'

В индустриальной зоне через не
сколько месяцев будеТтрудоустроено-*' 
500 человек. На подготовительных ра-* 
ботах занято 300 человек местных кад-, 
ров. Важно и то, что инвестор Сам бу$ 
дет заботиться о привлечении квали
фицированных кадров. В начале авгу
ста еще 2 группы направятся на ста
жировку в Египет. Первый поток уже 
прошел подготовку и они будут заняты ; 
на заводе по производству газовых 
плит.

Меморандум о взаимосотрудниче- 
стве между грузинской и египетской 
компаниями официально был офор
млен 6 апреля текущего года.б Ш ШкЯВШ Ш я ш ш в ш я ш ж

Еврокомиссия поддерживает 
и NORD STREAM, и NABUCCO

Европейская комиссия полностью 
поддерживает проекты строительства 
газопроводов Nord Stream («Северный 
поток») и Nabucco. Об этом в ходе 
встречи с управляющим директором 
Nord Stream AG Маттиасом Варнигом 
заявил комиссар Европейской комис
сии (ЕК) по вопросам энергетики Анд
рис Пиебалгс.

«ЕК всегда положительно относи
лась к проекту Nord Stream. Успешное 
развитие этого проекта, а также недав
нее подписание межправительствен
ного соглашения о строительстве га
зопровода Nabucco являются важней
шими шагами Европейского Союза по 
обеспечению безопасности энергопо
ставок в будущем. Эти проекты полно
стью поддерживаются ЕК»,- отметил 
А.Пиебалгс, слова которого приводят
ся в сообщении на сайте Nord Stream 
AG.

М.Варнигтакже приветствовал под
писание международного соглашения 
по стр о и тел ьству  газопровода 
Nabucco. По его словам, компания 
Nord Stream и Еврокомиссия разделя
ют уверенность, что Европе необходи
мы новые маршруты энергопоставок, 
особенно природного газа.

«Для сокращения дефицита поста
вок газа в Европу необходимо увели
чивать объем инвестиций в развитие 
инфраструктуры. Nord Stream будет 
играть значительную роль в покрытии 
спроса на газ в ряде стран ЕС»,- под
черкнул управляющий директор.

Объем газа, полагающийся фузии 
как транзитной стране за участие в 
"Набукко" .покроет ее потребности в 
этом виде топлива, заявил министр 
энергетики Алеко Хетагури. По его 
словам, когда "Набукко" заработает, 
то Грузия за транзит будет получать 
газ по формуле "5+ 5" т.е. 5 процентов 
с объема транспортируемого газа бес
платно, и еще 5 процентов - по льгот
ной цене.

В связи с этим проектом в повестку 
дня поставлен и вопрос строительства 
хранилища для сжижженного газа

близ черноморского 
побережья фузии, от
куда азербайджанс
кий и туркменский 
газ будет доставлять
ся на европейский 
рынок. Соответствую
щая договоренность 
была достигнута в 
Анкаре, на встрече 
президента ф узии 
Михаила Саакашвили 
с прем ьер-м ини
стром Румынии.

В течение ближай
ших двух недель Ру
мыния направит в 
фузию техническую 
группу специалистов для изучения 
возможности строительства храни
лища и его экономической целесо
образности. По словам министра 
энергетики Алеко Хетагури, «если 
группа придет к положительному зак
лючению, то в конце августа-начале 
сентября состоится встреча на выс
шем уровне, где будут приняты конк
ретные решения». Газ из газохрани
лища морем будет поставляться в Ру
мынию.

Чем больше транзитных путей прой
дет через фузию, тем прибыльнее это 
будет для страны, считает Алеко Хета
гури. Все же главное, подчеркивает он, 
что »Набукко» будет способствовать 
укреплению энергобезопасности стра
ны. На экономических и социальных 
выгодах проекта заостряет свое вни
мание эксперт Реваз Арвеладзе. В 
первую очередь, по его словам, в ре
зультате транспортировки газа в фу
зии останутся сотни миллионов^дол
ларов. Второе -  это социальный мо
мент. фузинские специалисты и рабо
чие будут заняты на строительстве 
нового газопровода. Задействованием 
«Набукко» будет снята зависимость 
Европы от России. Европа будет иметь

больше оснований поддержать обес
печение безопасности фузии.

В то же время первый заместитель 
министра иностранных дел фузии Ги- 
орги Бокерия говорит, что проект "На
букко" не направлен против кого-либо. 
По его словам, не секрет, что осуще
ствление проекта значительно умень
шит, а может и нейтрализует возмож
ность манипулирования энергетикой, 
использование ее для достижения по
литических задач или агрессии. Поэто
му этот проект очень значителен.

Проект «Набукко» оценивается в $79 
млрд. и предполагает транспортиров
ку природного газа в европейские 
страны через Азербайджан, Грузию, 
Турцию, Болгарию, Венгрию, Румынию 
и Австрию. В проекте участвуют энер
гетические компании из Австрии, Тур
ции, Болгарии, Румынии, Венгрии и 
Германии. «Набукко» станет продолже
нием уже построенного газопровода 
Баку—Тбилиси— Эрзерум и рассчи
тан на ежегодную транспортировку 31 
млрд куб. м газа. На начальной ста
дии по трубопроводу планируется пе
рекачивать около 15 млрд куб. м газа. 
Ожидается, что «Набукко» вступит в 
эксплуатацию в 2014 году.

Полосу подготовил 1иви ИНАСАРИДЗЕ
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КАК ВЫЙТИ ИЗ КРИЗИС/)
Дна мирового энономичесного нризиса пона не видно. По

этому ведущ ие энсперты продолжают предлагать различ
ные меры по его преодолению. Среди них называются: сти
мулирование потреби тельсного спроса, влож ения в жилищ
ное строительство, инфраструнтуру и  инновации, даль
нейшее увеличение напитала баннов за счет государства. 
Однано, очевидно, что России в  процессе выхода из нризи
са необходимо прежде всего диверсифицировать свою эно- 
номину и  преодолеть ее сырьевую направленность.

разговоры о выходе из кризи
са пустые, считает банкир. 
Дополнительная же капитали
зация, по мнению Авена, не
обходима, потому что к концу 
года, по его оценке, количество 
просроченных кредитов в рос
сийской банковской системе 
составит 25-30%. Удвоение же

И нвестировать 
в строительство 
и инновации

Проблемам выхода из эко
номического кризиса был по
священ бизнес-форум пред
приятий реального сектора 
экономики России, прошед
ший в начале июля.

Выступившая на форуме 
глава Минэкономразвития 
Эльвира Набиуллина назвала 
три основных приоритета госу
дарства по стимулированию 
российской экономики - это 
жилищное строительство, ин
фраструктура и инновации.

По ее словам, на первом 
этапе борьбы с кризисом ак
цент был сделан на поддерж
ку финансового сектора, дохо
дов и занятости населения. 
Сейчас же надо увеличить мо- 
дернизационные аспекты и 
стимулирование внутреннего 
спроса за счет инвестиций в 
строительство и инновации.

Министр подчеркнула, что 
надо не просто увеличивать 
количество средств, направ
ляемых на жилье и инфра
структуру, но и изменить мо
дель в данных сферах бизне
са, имея в виду их неэффек
тивность в настоящее время.

Кроме того, на бизнес-фору

ме возник
ла дискус
сия о неком 
«силовом  
м е т о д е »  
внедрения 
инноваций.
По словам 
Набиулли- 
ной, под 
этим подра
зумевается 
уж есточе
ние техни
ческих рег- 
лам ен тов 
для российских предприятий. 
Например, введение требова
ний работать исключительно 
на энергоэффективном обору
довании.

У вели чи ть 
кап и тал  банков

Выступивший на форуме 
президент и совладелец «Аль
фа-банка» Петр Авен предло
жил свой рецепт выхода из 
кризиса. Для возобновления 
экономического роста, по его 
мнению, необходимо удвоить 
капитал российских банков за 
счет допэмиссий их акций на 
сумму до 4 трлн рублей.

Если финансовый сектор не 
заработает, все остальные

капитала, по его мысли, помо
жет банкам подчистить балан
сы, начать жизнь с чистого 
листа и реально развиваться.

Следует отметить, что меж
дународное рейтинговое аген
тство Fitch также ожидает в 
конце года просрочки креди
тов в российской банковской 
системе на уровне 25%. Толь
ко в Fitch прогнозируют, что 
невозвратных долгов из чис
ла просроченных будет мень
ше половины. В ЦБ РФ н концу 
года долю проблемных креди
тов оценивают в 12% от сово
купного кредитного портфеля.

Пока российское прави
тельство планирует относи

тельно небольшой объем гос
поддержки банков: в этом году 
на помощь им зарезервиро
вано 225 млрд рублей, в 2010 
году -  210 млрд рублей. Для 
такой осторожности у властей 
есть все основания. Далеко не 
все огромные средства, на
правленные на спасение рос

сийской банковской систе
мы в конце прошлого года, 
были эффективно использо
ваны.

Самое худшее 
уже п озади ?

Обладатель Нобелевской 
премии по эконом ике и 
председатель Антикризис
ного бюро ООН Д ж озеф  
Стиглицна видео-пресс-кон- 
френции, организованной 
РИА Новости, заметил, что 
схожие проблемы с неэф 
фективным вливанием гос- 
средств в банковскую сис

тему имеют место и в США, и 
в Великобритании.

Обрисовывая же в целом 
нынешнее состояние мировой 
экономики, председатель Ан
тикризисного бюро ООН отме
тил, что самого худшего уда
лось избежать.

Из его слов следовало, что 
благодаря быстрым влива
ниям денег на рынки ведущи
ми странами мира удалось 
предотвратить кредитный 
кризис и «заморозку» ф и 
нансового сектора. Также 
удалось предотвратить пол
ное обрушение международ
ной торговли.

Но для простых людей кри
зис не прошел: высокий уро

вень безработицы будет еще 
долго сохраняться. Упавший 
спрос со стороны населения из- 
за снижения доходов будет тор
мозить экономический рост.

Правда, сейчас благодаря 
антикризисным мерам аме
риканского правительства в 
США, локомотиве мирового 
спроса, начался постепенный 
рост сбережений населения. 
Поэтому в 2010 году там мож
но ожидать роста спроса. Но 
уже в 2011 году, когда сред
ства антикризисного пакета по 
стимулированию экономики 
закончатся, спрос в мире мо
жет перестать расти.

Что же касается России, то 
ее экономика ориентирована 
на рынок энергоносителей, 
констатировал Стиглиц. Цены 
на нефть в обозримом буду
щем не вернуться на докри
зисный уровень, считает экс
перт. К тому же многое на рын
ке нефти непредсказуемо и 
будет зависеть от поведения 
ОПЕК, его отдельных членов и 
прочих факторов. Поэтому 
Стиглиц не рискнул сделать 
прогноз о темпах выхода Рос
сии из кризиса.

Но он подчеркнул, что разви
тые страны после рекордных цен 
на нефть, достигнутых в докри
зисный год последовательно пе
реходят на энергосберегающие 
технологии. Поэтому России не
обходимо выйти за рамки энер
гетического сектора и диверси
фицировать свою экономику.

О л е г М И Т Я Е В , 
экономический обозреватель 
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БЮДЖЕТ-2010: ДЕФИЦИТ, ИНФЛЯЦИЯ, РЕЦЕССИЯ?
дефицит может достичь 6,5- 
75% ВВП. Независимые эк
сперты уверяют, что заяв
ленные показатели не явля
ются критичными для рос
сийской экономики.

Основные макроэкономи
ческие показатели бюдже
та-2010 пока не объявлены. 
Не исключено, что скоррек
тированный прогноз соци
ально-экономического раз
вития страны на этот и на 
ближайшие три года станет 
основой для уточнения па
раметров бюджета. Напом
ним, что трехлетний про
гноз развития России раз
рабатывался еще до начала 
кризиса.

Предыдущий прогноз со
циально-эконом ического  
развития, основанный на 
оптим истичном  предполо
жении о том, что р о сси й с
кая эконом ика по итогам  
нынешнего года упадет не 
более чем на 2 ,2 % , уже 
сам им чиновникам кажет
ся несбыточным. Министр

ф и н а н со в  н азвал  б олее 
реальную ц и ф р у падения 
росси й ской  эконом ики -  
8 ,5%  по итогам  2009 года. 
В прочем , и э то т  п о каза
тель независимым экспер
там  представляется завы 
шенным. Д иректор депар
там ен та  стр а те ги че ско го  
а н а л и за  к о м п ан и и  Ф Б К  
И горь Н и ко л а ев , н а п р и 
мер, полагает, что реаль
ный спад экономики в 2009 
году буд ет з н а ч и те л ь н о  
глубже -  порядка 10-15% .

К сожалению, все пред
посы лки для этого е сть . 
Главная из них -  снижение 
спроса и цен на главны е 
статьи российского экспор
та -  углеводородное сырье 
(н еф ть и газ). На Байкальс
ком ф орум е Алексей Куд
рин напомнил, по итогам 
первых пяти месяцев этого 
года российский экспор т 
сократился на 50% , а сум 
марные доходы от экспорта 
по итогам года сократятся 
на 190 млрд долларов. Кро

ме того, из-за спада произ
водства по итогам года ожи
дается серьезное сокраще
ние налоговых поступлений 
-  сборы по налогу на при
быль снизятся на 50-60%, 
по налогу на доходы ф и зи 
ческих лиц -  на 5-10%.

Правда, глава М инфина 
надеется, что 2010 год ока
жется для российской эко
номики более удачным. По 
словам  А лексея Кудрина, 
уж е  в конце ны неш него  
года российская эконом и
ка н ачн ет д е м о н стр и р о 
вать признаки роста, а по 
итогам 2010 года прирост 
ВВП  с о с т а в и т  не м енее 
1%. Д остигнут этот показа
тель будет вовсе не за счет 
цен на н еф ть  (они, по мне
нию К уд ри на,останутся на 
довольно низком уровне, 
порядка 54 д о л л а р о в  за 
баррель), а за счет прито
ка инвестиций.

Онончание на стр. 2

П р а в и те л ь ств у  России 
пришлось в очередной раз 
пересмотреть основные па
раметры бюджета-2010. На
помним, в июне министр 
финансов РФ Алексей Куд
рин полагал, что бюджет

ный д еф и 
цит в 2010 
году не 
п р е в ы си т 
6%  В В П , 
но теперь 
глава Мин
фина скор- 
ре кти  р о - 
вал свой 
п р о г н о з .  
Необходи
мость сде
лать взнос 
в Антикри- 
3 и с н ы й 
ф о н д  Ев- 
р А з Э С 
(110 млрд 
руб.) и 
расходы на 
докапита- 
л и з а ци ю 

банков чер е з облигации 
федерального займа (310 
м лрд руб.), зая в и л  м и 
нистр, дадут дополнитель
ную нагрузку на расходную 
часть бюджета в размере 
1% ВВП. В результате чего



КАК ПОМОЧЬ СЕЛУ
Агропромышленный 

сектор -  одна из немно
гих отраслей экономики 
России, в условиях кри
зиса демонстрирующих 
положительную динами
ку. За первые пять меся
цев 2009 года прирост 
производства здесь 
составил 1,2%. Этим 
в немалой степени 
объясняется внима
ние, которое оказыва
ют отрасли российс- I 
кие чиновники. Так, | 
глава правительства |
РФ Владимир Путин * 
в Краснодарском 
крае лично проинс- \ 
пектировал, как идет ; 
уборка зерна в стани
це Выселки, а затем 
провел совещание 
«О подготовке и ходе 
уборки урожая-2009».

«Россия и впредь 
будет стрем иться 
быть активным игро
ком на глобальном 
зерновом рынке», - 
определил вектор 
развития отече
ственного АПК Вла
димир Путин, упо
мянув при этом не
обходимость рас
ширять внутреннее 
потребление. Российс
кие аграрии уверены, 
что без государственной 
поддержки заявленных 
задач не решить, а уро
вень поддержки кресть
ян в нашей стране-один 
из самых низких среди 
развитых сельскохозяй
ственных стран.

Чиновники считают 
обвинения в свой адрес 
несправедливыми. Во 
время визита российс
кого премьера и его под
чиненных в Краснодарс
кий край глава Минсель- 
хоза Эльвира Набиулли- 
на напомнила, что про
шлой зимой, в канун по
севной, кабинет мини
стров заморозил цены на 
горюче-смазочные мате
риалы -  это позволило 
крестьянским  хозяй 
ствам сэкономить в об
щей сложности 2,5 млрд 
рублей. Сейчас глава 
правительства анонси
ровал новый подарок: с 1 
июля этого года ГСМ для 
сельхозпроизводителей 
отпускаются по фикси
рованной скидке в 10% от 
оптовой цены. Эта мера, 
по словам Владимира 
Путина, «позволит сохра
нить в сельском хозяй
стве до 5 миллиардов

рублей». Правда, пре
мьер рассчиты вает 
встречный жест со сторо
ны сельчан, например на 
то, что в качестве благо
дарности «сельхозпро
изводители помогут не
фтяникам снабжать горо

да и вахтовые поселки 
продовольствием по 
льготным ценам».

Часть наблюдателей 
усмотрело в этом пред
ложении намек на воз
вращение к бартерным 
расчетам, весьма попу
лярным в 90-е годы. Кро
ме того, фиксированная 
скидка -  это ведь не фик
сированная цена.

Но если поставки ГСМ 
-  вопрос тактический, то 
вопрос технического пе
ревооружения отрасли -  
из разряда стратегичес
ких, от его решения за
висит путь развития оте
чественного сельского 
хозяйства. Не секрет, 
что сейчас поступатель
ное развитие АмК в зна
чительной степени идет 
по инерции, и обуслов
лено заделом, создан
ным в предкризисные 
годы. В ходе встречи с 
краснодарскими агра
риями оказалось, что 
созданные правитель
ством  механизмы по 
стимулированию техни
ческого оснащения от
расли пробуксовывают. 
Например, аграрии по- 
прежнему предпочитают 
кредит лизингу, уверяя, 
что последний обходит

ся дороже. Эльвира На- 
биуллина пыталась с 
цифрами доказать об
ратное, но, судя по реак
ции сельчан, это ей не 
удалось.

Вообще многие из от
раслевых экспертов и 

руководителей 
аграрных хо
зяйств отмечают, 

ю  что господдержка 
шт сеЛу носит скорее 

декларативный 
И  характер. Прави

тельство заинте
ресовано в сохра
нении экспортно
го потенциала 
АПК, по крайней 
мере, пока сохра- 

| няется благопри
ятная междуна
родная конъюнк
тура, но при этом 
вектор развития 
р о с с и й с к о г о  
сельского хозяй
ства все явствен
нее свид етель
ствуете перифе
рийном характе
ре отечественно
го АПК. Но это, с 
одной стороны, 
превращает стра
ну не только в сы

рьевую, но и в продо
вольственную перифе
рию более развитых со
седей. А с другой, прак
тически исключает, или, 
как минимум, крайне 
затрудняет решение за- 
дачи по увеличению 
внутреннего потребле
ния сельхозпродукции - 
ведь логика периферий
ного развития требует 
постоянного наращива
ния экспорта и удешев
ления производства.

Например, Россия 
занимает сейчас чет
вертое место в мире по 
экспорту зерна -  глав
ным образом, фураж
ной пшеницы, и в тоже 
время остается одним 
из крупнейших миро
вых импортеров живот
новодческой продук
ции, импортируя 45% 
потребляемой в стране 
говядины, около 20% 
свинины и более 50% 
молочных продуктов. Но 
подобно то м у, как 
нефть и газ являются 
сырьем для химичес
кой промышленности, 
так и фуражное зерно -  
сырье для производ
ства товаров с большей 
прибавленной стоимо
стью  -  того же мяса

(доля зерна в стоимос
ти свинины достигает 
70-75% , в стоим ости 
птицы -  до 80%). Зада
ча по увеличению экс
портных поставок кор
мового зерна стимули
рует развитие «сырье
вого» сектора в сельс
ком хозяйстве, в ущерб 
развитию собственного 
производства с боль
шей прибавленной сто
имостью.

Другая тенденция: 
структура зерновой от
расли в России посте
пенно движется в сторо
ну создания гигантских 
землевладений -  по 
всей стране идет про
цесс консолидации зе
мель в руках крупных 
компаний. Средний на
дел российских агрохол
дингов федерального 
масштаба сегодня со
ставляет 200-300 тыс. га, 
некоторые гиганты со
средоточили в своих ру
ках более 600 тыс. га. В 
то время, как в США, на
пример, являющихся 
ведущим импортером 
зерна, производство 
зерна контролируется 
сотнями тысяч мелких 
фермеров со средним 
наделом в 1,2 тыс. га.

Пока российские влас
ти не проявляюттревоги 
по поводу наметившейся 
тенденции к обезземели
ванию крестьян. Ряд экс
пертов пытается объяс
нить этот тренд некой 
«российской специфи
кой», мол, не прижилось 
фермерское хозяйство у 
нас в стране. Но оно вряд 
ли и могло прижиться, 
поскольку из-за несовер
шенства аграрного зако
нодательства, получить 
свои земельные паи на 
сегодняшний день смог
ли менее 20% бывших 
колхозников. Большая 
часть колхозных и совхоз
ных земель осталась под 
контролем местных чи
новников, и либо вооб
ще не используется, 
либо переходит в соб
ствен н ость аграрных 
холдингов. Или выводит
ся из сел ьско хозяй 
ственного оборота и пе
редается под строитель
ство коттеджных посел
ков и т.д.

Влад Г Р И Н К Е В И Ч , 
акономичоский 

обозреватель 
«Р И А  Но в о сти »

КАМЕРЫ
ВИДЕО НАБЛЮДЕНИЯ 
-  ДЛЯ БОРЬБЫ 
С ДЕДОВЩИНОЙ

Министерство оборо
ны РФ будет устанавли
вать системы видеонаб
людения в казармах в 
качестве дополнитель
ных мер по противодей
ствию насилию и дедов
щине в отношении воен
нослужащих. Об этом 
сообщил «РИА Новости» 
высокопоставленный ис
точник в российском 
оборонном ведомстве.

«В целях усиления 
противодействия на
сильственным прояв
лениям в воинских кол
лективах в качестве од
ной из мер планирует
ся внедрение систем 
видеонаблюдения в ка
зармах, кубриках и бы
товках», - сказал собе
седник агентства.

По его словам, кроме

нослужащих, ранее при
влеченных к дисципли
нарной или уголовной от
ветственности», - доба
вил представитель МО.

По его словам, все эти 
меры направлены на ис
коренение случаев наси
лия офицеров в отноше
нии солдат, а также слу
чаев дедовщины.

Пятнадцатого июля в 
России закончилась ве
сенняя призывная ком
пания. Число новобран
цев, призванных в Воору
женные силы, составило 
305 тысяч

человек. Напомним, 
что солдаты-«срочники» 
теперь служат 1 год.

Осенью прошлого!, 
года было объявлено о 
начале создания нового 
облика российской ар-

того, руководство Мино
бороны намерено более 
активно использовать по
тенциал армейской об
щественности, «вплоть 
до внесения изменений 
в устав внутренней служ
бы об обязанности ко
мандиров разбирать 
все поступки подчинен
ных на собраниях офи
церов, прапорщиков, 
сержантов или солдат с 
приобщением выписок 
из протоколов к личным 
делам нарушителей».

«Также планируется 
изменение порядка при
своения очередных воин
ских званий и назначе
ния на высшие воинские 
должности. Этот порядок 
предусматривает невоз
можность новых назна
чений в отношении воен

мии. Военная реформа 
предусматривает пере
вод военной структуры с 
четырехзвенной систе
мы управления (военный 
округ - армия - дивизия - 
полк) на трехзвенную (ок
руг- оперативное коман
дование - бригада), а 
также сокращение офи
церского состава, ликви
дацию института пра
порщиков и мичманов. В 
рамках реформы будут 
расформированы ряд 
воинских частей и ву
зов, а оставшиеся бу
дут технически переос
нащены. В целом к 2012 
году военнослужащих 
ВС РФ планируется со
кратить с 1,13 милли
она до 1 миллиона.

«ФМА Н о в о сти »

БЮДЖЕТ-2010: ДЕФИЦИТ, ИНФЛЯЦИЯ, РЕЦЕССИЯ?
Окончание 

Что касается бюджет
ного дефицита, то, по 
словам министра ф и 
нансов, заявленный ко
ридор в 6,5-75% - это 
предел, который престу
пать нельзя.

Игорь Николаев из 
ФБК считает, что заяв
ленны й п о казател ь 
бюджетного дефицита 
в 6,5-75%, в отличие от 
прежних прогнозов, в 
большей степени отра
жает реалии российс
кой экономики.

«Цифра в 6,5% - ми
нимальный показатель, 
в который удастся уло
житься, - говорит Нико

лаев, -  Причина в том, 
государство взяло на 
себя завышенные соци
альные обязательства, 
отказаться от которых 
уже нельзя».

Социальная защита 
населения заявлена в 
качестве одного из при
оритетов антикризис
ной программы РФ, обе
щания даны, и отказ от 
увеличения выплат, по
вышения пенсий и т.д. 
будет чреват очень серь- 
езными социальными 
последствиям и. Но 
именно высокие соци
альные обязательства и 
вызванный ими деф и
цит бюджета, - подчер

кивает Николаев, - могут 
стать балластом, кото
рый не позволит отече
ственной экономике 
пойти в рост не только в 
2010, но и в 2011 году. 
«Бюджетный дефицит 
придется компенсиро
вать за счет внешних 
займов, так как Резерв
ный фонд будет исчер
пан задолго до конца 
2010 года, - поясняет г-н 
Николаев.-Заимствова
ния приведут к сниже
нию кредитных рейтин
гов РФ, что повлечет за 
собой удорожание кре
дитных ресурсов для 
российских компаний». 
Иными словами, про

стимулировать рост эко
номики за счет заемных 
средств, скорее всего, 
не удастся.

Научный руководи
тель Высшей школы эко
номики (ВШЭ) Евгений 
Ясин считает показатели 
бюджетного дефицита в 
6,5% и даже в 75% от
нюдь не критичными. По 
его мнению, современ
ная российская эконо
мика вполне может пере
жить дефицит и на уров
не 8%. Тем более, в про
шлом отечественной 
экономике приходилось 
функционировать и с бо
лее дефицитным бюд
жетом, и в более слож

ных условиях: при низ
кой собираемости на
логов, совершенно не
развитой финансовой 
инфраструктуре и не
благоприятной миро
вой конъюнктуре.

Главным препятстви
ем для экономического 
роста Евгений Ясин счи
тает не деф ицитны й 
бюджет, а двузначные 
цифры инфляции, кото
рую он называет настоя
щим тормозом и глав
ной причиной застоя в 
реальном секторе. Опа
сающиеся невозвратов 
банки, с одной стороны, 
неохотно кредитуют ре
альный сектор. А пред

приятия этого реального 
сектора опасаю тся 
брать кредиты, ставки 
которых связаны с инф 
ляцией. Даже если пред
приятия возьмут ссуды 
под 16-17%, расплачи
ваться по этим креди
там им будет очень не
просто. Г-н Ясин уверен, 
что российскому прави
тельству нужно прило
жить максимум усилий 
для снижения инф ля
ции, которая в идеале не 
должна превышать 5%.

Вяад Г Р И Н К Е В И Ч , 
экономический 

обозреватель 
«ФИА н о в о с ти »



ЛЬГОТНЫЕ АВТОИОБИЛИ К О Г О  У Т О П И Т  « Ч Е Р К И З О Н » ?
СРЕДНЕМУ КЛАССУ

Российское правительство 
с 6 июля расширило програм
му льготного автокредитова
ния граждан. Теперь кредиты, 
субсидируемы е государ
ством, будут выдаваться на 
покупку машин стоимостью до 
600 ООО рублей. Таким обра
зом, поддействие этой, рабо
тающей уже с апреля, госпрог- 
раммы попадут не только тра
диционные российские низко
бюджетные легковушки, но и 
более дорогие иномарки рос
сийской сборки, которые 
предпочитает российский 
средний класс. Кроме того, 
предприниматели смогут по
купать по льготным кредитам 
малотоннажные коммерчес
кие автомобили.

В конце прошлого и начале 
нынешнего года российское 
правительство сформулиро- 

^Гвало основные принципы под
держки отечественного авто
прома:

- повышение с начала 2009 
года ввозных пошлин на им-

д  портные автомобили (на ста
рые, к которым отнесены ма
шины старше 5 лет, вообще 
введены запретительные по
шлины);

- закупки отечественных ав
томобилей в рамках государ
ственного заказа;

- субсидирование государ
ством льготных кредитов насе
лению на автомобили отече
ственной сборки;

- стимулирование лизинго
вых схем приобретения авто
мобильной техники.

С апреля начал действовать 
механизм предоставления го
сударством льготных креди-

авто, в автокредитном порт
феле банков составляла лишь 
10-15%. В условиях же кризи
са группа населения, ориен
тированная на подобные ав
томобили, в большинстве 
своем отказывается от та
кой крупной покупки, как 
приобретение автомобиля, 
тем более в кредит.

Покупать же автомобили во 
время кризиса продолжают 
более состоятельные гражда
не. Но их интересуют более 
дорогие автомобили, ценой 
в 400 000 -  600 000 рублей. 
Такова цена больш инства 
продаваемых в России авто
мобилей.

6 июля премьер-министр 
Владимир Путин подписал 
ключевые поправки в про
грамму льготного авто.креди- 
тования. Теперь в кредит со 
ставкой, дотируемой государ
ством, можно купить машину 
ценой до 600 000 рублей и с 
массой до 3,5 тонн. Одновре
менно снижен минимальный 
первоначальный взнос за ав
том обиль-с 30% до 15% сто
имости, а срок кредита увели
чивается до трех лет (ранее 
было до конца 2011 года).

Более того, льготные авто
кредиты теперь можно будет 
получить не только в трех го
сударственных банках - ВТБ, 
Сбербанке и Россельхозбан
ке, - но и в частных. К системе 
льготного автокредитования 
допустят банки,собственный 
капитал которых по состоянию 
на 1 апреля 2009 года состав
лял не менее 70 млрд рублей.

Согласно апрельскому пе
речню автомобилей, из 29

тов покупателям автомоби
лей российской сборки сто
имостью до 350 тысяч рублей. 
Согласно этой схеме, государ
ство возмещает банку, выдав
шему кредит, 2/3 от ставки 
рефинансирования. Сейчас 
ставка рефинансирования 
составляет 11,5% годовых. 
Соответственно от государ
ства банк получает 767% го
довых. а гражданину, взявше
му автокредит, он обходится 
в среднем в 6,33-9,33% годо
вых. В бюджете 2009 года на 
эту программу выделено 2 
млрд рублей, а ее общий 
объем за три г.ода составит 6 
млрд рублей.

В апреле больше всего воп- 
росов вызвал выбор для 
льготного автокредитования 
сегмента самых дешевых ав
томобилей, предназначенных 
для покупателей из группы 
«ниже среднего класса». До 
кризиса доля кредитов, вы
данных на покупку дешевых

марок, попавших в правитель 
ственную программу льготно 
го кредитования, 22 приходи 
лось на продукцию «АвтоВА
За». Включенные же в него 
пять иномарок -  Ford Focus 
Fiat Albea, Renault Logan. 
Skoda Fabia и Chevrolet Niva 
- в  базовой комплектации по 
цене до 350 ты сяч рубле 
чаще всего просто отсутству
ют в продаже.

Увеличение максимального 
ценового порога до 600 000 
рублей означает, что предло
жение иномарок российской 
сборки, которые можно ку 
пить в рамках госпрограммы. 
существенно увеличится. Как 
пояснил глава Минпромторга 
Виктор Христенко, в госпрог- 
рамму попадают автомобили, 
произведенные в России на 
предприятиях даже со 100 
процентным иностранным ка 
питалом.

Окончание на стр. 4

Волны «экономического землетрясения», вызванного закрытием Черкизовского рынка 
в М оскве («Черкизона», как называли в его народе), возможно, прокатятся по всем  горо
дам России. Федеральная миграционная служба (ФМ С)рекомендовала своим территори
альным органам не соглашаться на привлечение иностранцев д л я  работы в сф ере торгов
ли. Это значит, что к  эффекту неплатежей и  недопоставок, вызванному арестом имуще- 
с тва оп то в и  ков на Черкизовском рынке, добавя тс я  новые расходы -  владельцам торговых 
точек, реализую щ их дешевые товары, труднее будет искать деш евую рабочую силу.

«Два года на
зад уже д ела
лась попытка 
изгнать с рынка 
всех иностран
ных р аб о тн и 
ков, освободить 
там  рабочие 
места для рос
сиян, - отмеча
ет председ а
тель Междуна
родной ассоци
ации трудовой 
миграции Нико
лай Курдюмов.

Кончилось 
тем , что люди 
стали о ф о р м 
л ять, скаж ем , 
азербайджанс
ких продавцов 
как «менедже
ров по прода
жам», «экспер
тов по маркетингу» и т.д.
Дело все в том, что поток тру
довых мигрантов, несмотря 
на кризис, значительно не 
сниж ается. А м игранты в 
Россию едут часто не самые 
квалифицированные и не 
самые образованные. Очень 
часто единственная сфера, 
в которой они могут и хотят 
работать, - это торговля».

Понятное дело, что согла
шаются на такую карьеру 
«менеджеры по продажам» 
неотхорошей жизни. Как по
казывают исследования Не
зависимого института соци
альной политики, торговля в 
России давно уже вышла из 
списка вы сокооплачивае
мых профессий. В отличие 
от советских времен, когда 
работа в с ф е р е  торговли 
давала доступ к механизму 
распределения, а значит, и 
к повышенным доходам, се
годня эта работа, наоборот, 
оплачивается плохо и часто
становится уделом людей, 
стоящих на нижних ступень
ках социальной лестницы. 
По мнению члена президиу
ма предпринимательской 
организации «Опора Рос
сии» Владлена Максимова, 
на практике торговлей зани
мается около 70% мигран
тов, причем часто они согла
шаются на те рабочие мес
та, от которых граждане Рос
сии за аналогичную зарпла
ту  просто отказываются.

Попытка направить трудо
вые ресурсы из-за рубежа в 
нужное для страны русло,- 
дело очень нужное, но одним 
приказом эта проблема не 
реш ается. Э то  прекрасно 
известно из опыта других 
стран, да и из российского 
опыта последних десятиле
тий. Очень трудно, почти не
возможно перенаправить 
миграционные потоки одним 
административным реш е
нием. Ясное дело, что Рос
сии сегодня в первую оче
редь нужны люди рабочих 
специальностей. Но что де
лать, если советские ПТУ, 
техникумы и даже институ
ты во многих странах СНГ 
рухнули вместе с советской 
системой образования? За 
минувшие с развала С ССР 
годы в Азербайджане, Тад
жикистане, некоторых дру

гих странах выросло поколе
ние молодых людей, не гово
рящих ни на русском, ни на 
каком-либо из других миро
вых языков. Те люди, кото
рым в этих странах все же 
удается получить какое-то 
образование, часто связы 
ваю т сво и  надеж ды  с 
отъездом  в дальнее зару
беж ье или с работой на 
хлебных местах в госструк
тур ах в собственной стр а
не. России же достается не 
самый лучш ий миграцион
ный контингент.

«Нам нужно понять, что во 
всем мире за качественных 
м и гр ан то в  идет борьба, 
страны конкурируют за то, 
чтобы заманить к себе обра
зованных и квалифициро
ванных работников,- отмеча
ет Жанна Зайончковская, за
ведую щ ая лабо р ато р и ей  
анализа и прогнозирования 
миграции Академии наук. -  
Россия заинтересована в 
том, чтобы в соседних с ней 
странах возрождалась си с
тем а образования -  и не 
только школьного, но и сред
него специального. Однако 
сейчас власти там не хотят 
этим заниматься».

Очень трудно помогать 
странам, чье руководство 
каждый день оскорбляет 
Россию или заявляет о сво
ем нежелании иметь с ней 
что-либо общее. Тем не ме
нее бывшие колониальные 
империи, наступая на горло 
собственной гордости, час
то идут на такие шаги. Вели
кобритания и Франция выде
ляют средства на создание 
учебных заведений в своих 
бывших колониях в Африке. 
Испания живо интересуется 
созданием рабочих мест в 
Сенегале и в Марокко, не
см о тр я  на некоторы е не 
вполне дружественные заяв
ления марокканского руко
водства. Почему? Да потому 
что, скажем, сенегальцы, от
чаявшись заработать себе 
на жизнь дома, плывут на 
плотах к Канарским остро
вам, оказываются в лагерях 
для перемещ енных лиц и 
становясь проблемой уже 
для испанского правитель
ства. С нелегальной или не
желательной (как правило, 
некультурной и неквалифи

цированной) м играцией 
лучш е бороться не у себя 
дома, а у ее истоков -  за гра
ницей.

«На нашем рынке всегда 
существовал определенный 
стандарт качества, - говорит 
Зухра, одна из продавщиц 
подмосковного рынка «Садо
вод», подвергшегося наше
ствию приш ельцев с раз
громленного «Черкизона». -  
Здесь все хорошо говорили 
по-русски, честно предуп
реждали покупателей,если 
за низкую цену среди мно
жества, скажем, дисков один 
или два могли оказаться 
бракованными. А сейчас нас 
отсю да вы тесняю т люди, 
привыкшие загребать день
ги любыми методами».

Вполне сп р аве д л и вы е  
тр еб ован и я вы двигаю т и 
бывшие работники Черки
зовского рынка. На встрече 
с руководством Обществен
ной палаты 14 июля предста
вители Федерации мигран
тов России (ФМР) отметили, 
что перед закрытием Черки
зовского рынка с торговцев 
взяли арендную плату за 
месяц вперед, а арестован
ный товар пока не выдают ни 
представителям  проштра
ф ивш егося холдинга Тель
мана Исмаилова ACT, ни не 
повинным ни в чем мелким 
торговцам. В ожидании сво
его товара люди ночуют на 
турбазах в Подмосковье. В 
последние дни июля возвра
щать товар торговцам посте
пенно начали -  нескольким 
десяткам в день. А ведь их 
там десятки тысяч!

«Мне не очень понятно, как 
все это согласуется с консти
туционными принципами, по 
которым никто не может быть 
лишен имущества иначе как 
по решению суда, и каждый 
имеет право на предприни
мательскую и иную не запре
щенную законом деятель
ность, - считает участвовав
ший во встрече с представи- 
телям и Ф М Р член О бщ е
ственной палаты Александр 
Брод. -  Контрабанде и безза
конию на Черкизовском рын
ке нужно было положить ко
нец, но не такими методами».

Д м и три й  Б А Б И Ч , 
ибоииииитииь 

« Р И А  Н о и и сти »
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Невероятный драматизм -  
одна из главных особенностей 
российской истории. Причем 
глухим уголкам большой стра- 
ны эта особенность свой
ственна не в меньшей, а час
то в большей степени, чем 
европейским регионам.

В предыдущих выпусках 
«Российского вестника» мы 
уже рассказывали, как горст
ке жителей Камчатки при
шлось отбивать крупный де
сант англо-французских сил 
во время Крымской войны, fo- 
раздо южнее Камчатки, на гра
нице России с Китаем, нахо
дится Еврейская автономная 
область (ЕАО). Драматизм 
истории этих мест носит не
сколько иной оттенок. С древ
них времен эту территорию 
населяли небольшие кочевые 
народы. Однако сравнительно 
с Китаем область была прак
тически безлюдна.

Осознавая опасность тако
го положения вещей, царское 
правительство уже в середи
не 19 века задумалось о засе
лении Средне-Амурской низ
менности (так географически 
называется территория ЕАО). 
В 1856 году 2-ю конную Забай
кальскую бригаду облетела 
весть, что власти готовы обес
печить бесплатное переселе
ние на Амур всех желающих. 
Желающих не обнаружилось: 
донские и кубанские казаки, 
входившие в состав бригады, 
не хотели уезжать из родных 
мест. Но по сравнению с госу
дарственной необходимостью 
заселения сибирских регио
нов желания отдельных людей 
ничего не значили. Поэтому

вслед за призывами к добро
вольцам пришли приказы. 
Казаки должны были тянуть 
жребий, и те из них, кому дос
тавалось «В Амур», в принуди
тельном порядке отправлялся 
жить на границу с Китаем. Ка- 
заков-переселенцев несколь
ко разбавили крестьяне, кото
рые согласились переселит
ся, после того как царское пра
вительство посулило им боль
шие участки земли.

Здесь надо отметить, что 
природные условия Средне-

Амурской низменности гораз
до дружелюбнее к земледель
цам, чем в прочих регионах 
Сибири. Климат умеренный, 
муссонный. Зимой обычно 
нормальная для России тем
пература -  от минус 21 до ми
нус 26 градусов, лето теплое и 
влажное. 75% осадков выпада
ет с мая по сентябрь. По тер
ритории нынешней ЕАО про
текают могучие сибирские 
реки: Амур, Бира, Биджан. 
Почвы плодородны, большие 
запасы леса: в основном это 
ели и пихты. Если с урожаем 
не повезло -  в реках много 
рыбы: лещ, осетр, налим, тай
мень и другие промысловые 
породы.

Именно так, частью насиль
ственно, частью добровольно 
на границе с Китаем появи

лось русское казаче-кретьян- 
ское население. В последую
щие десятилетия число жите
лей понемногу росло, однако 
к революции 1917 года оно по- 
прежнему составляло лишь 
несколько тысяч человек.

Кривая дальнейшего поли
тического развития России 
превратила приамурские об
ласти в грандиозный социаль
но-этнический проект, такой 
же, каким был сам Советский 
Союз. В 1928 году президиум 
ЦИК СССР принял постановле

ние «О закреплении за КОМ- 
ЗЕТом (одна из советских ев
рейских организаций -  ред.) 
для нужд сплошного заселе
ния трудящимися евреями 
свободных земель в приамур
ской полосе Дальневосточно
го края», в 1930 - постановле
ние «Об образовании в соста
ве Дальневосточного края 
Биро-Биджанского нацио
нального района». А в 1934 г 
Еврейский национальный 
район получил статус Еврей
ской автономной области. Так 
пограничные с Китаем облас
ти превратились в советский 
проект «родины для евреев». 
До этого у еврейского народа 
не было своего государствен
ного образования.

На первых порах область 
активно заселяли не только

русские евреи, но представи
тели этого этноса из стран 
дальнего зарубежья, главным 
образом, из Латинской Аме
рики. Но тяжелая, наполнен
ная социально-экономичес
кими потрясениями и воен
ным угрозами история Рос
сии XX  века заставила боль
шинство из них уехать обрат
но.

К тому же в 1947 году реше
нием ООН было создано госу
дарство Израиль, который, к 
несчастью для ЕАО, и стал

главным местом единения ев
рейского народа. Уже в 1958 
году в интервью корреспон
денту французской газете 
«Фигаро» тогдашний глава со
ветского государства Никита 
Хрущ ев признал: проект 
«ЕАО» провалился. Это стало 
особенно заметно в 90-х годах, 
когда открылись границы Рос
сии - тогда евреи с берегов 
Амура в массовом порядке 
стали уезжать в Израиль.

Сегодня ЕАО -  один из са
мых малонаселенных облас
тей России. Там живут при
мерно 188 тысяч человек: 
большинство русские, бело
русы, украинцы, а евреев - 
лишь 1,2% от всех жителей 
края. О евреях здесь напоми
нает лишь большое количе
ство синагог, дорожные указа

тели на русском языке и на 
идише, а также наличие еврей
ских общественных организа
ций.

Несмотря на то, что регион 
не стал «советским Израи
лем», это не ставит крест на его 
будущем; у региона есть все 
шансы для динамичного раз
вития. Помимо благоприятных 
для сельского хозяйства при
родных ресурсов здесь есть 
залежи железа, марганца, оло
ва, золота, графита, брусита, 
магнезитов, цеолитов. Все это 
добывается в открытых место
рождениях. И ученые считают, 
что богатства края еще не до 
конца исследованы. Прибыли 
от добычи и продажи мине
ральных ресурсов могли бы су
щественно возрасти, если бы 
удалось наладить обрабатыва
ющую промышленность, кото
рая находится пока в зачаточ- ± 
ном состоянии в ЕАО.

В ЕАО есть хороший потен
циал для развития туризма: 
кроме живописных равнин 
здесь есть горы, как повсюду в 
Сибири ту т  и там разбросаны 
минеральные источники. В ре
гионе есть вся необходимая ин
фраструктура и современные 
города европейского типа -  Би
робиджан и Облучье, с квали
фицированным населением. 
Вдобавок область может нала
дить выгодные экономические 
контакты с Китаем. Сейчас это 
получается лишь отчасти - в 
ЕАО много китайских аренда
торов, которые выращивают 
здесь сою. При этом немало 
проблем с нелегальной мигра
цией китайского населения-по 
большей части это браконье
ры, которые угрожают природ
ным ресурсам края.

Демографическая пробле
ма -  обычно главный аргумент 
в устах тех, кто не видит буду
щего сибирских регионов, в 
том числе ЕАО. Действитель
но, население области сокра
щается, но с наждым годом 
убыль населения становится 
меньше, как и в целом по Рос
сии. Так что, судя по всему, 
проблема решаема. И кто зна
ет, может, в один прекрасный 
день все вновь перевернется, 
и в ЕАО потянутся те, для кого 
еще в 19 веке предназначался 
этот сибирский уголок.

Валентин Р А Х М А Н О В , 
«Р И А  Н о в о сти »

ЛЬГОТНЫЕ АВТОМОБИЛИ -  СРЕДНЕМУ КЛАССУ
Окончание

Теперь в программу льгот
ного автокредитования могут 
попасть такие модели как Ford 
Focus во всех комплектациях, 
Ford Mondeo, Volkswagen Golf, 
Skoda Octavia и Opel Astra. 
Производители иномарок 
рассчитывают, что число об
ращений за автокредитами 
должно вырасти. Некоторые 
же отраслевые аналитики 
рассматривают увеличение 
ценового порога для програм
мы льготного кредитования 
как возможный катализатор 
роста продаж на внутреннем 
рынне, объем которых в I полу
годии 2009 года сократился 
почти на 50%.

Кроме того, увеличение це
нового порога и грузоподъем

ности машин даст возмож
ность предпринимателям по
купать коммерческие автомо
били российских производи
телей ГАЗ и «Соллерс» (быв
шая «Северсталь-авто»): «1а- 
зель», «Соболь», УАЗ, «Дука- 
то». Окончательный перечень 
автомобилей, которые попадут 
под действие госпрограммы, 
Минпромторг должен был ут
вердить на этой неделе.

Пока же по программе льгот
ного автокредитования выдано 
более 16 000 кредитов. На фоне 
общих продаж за первые 5 ме
сяцев 2009 года -  более 645 000 
автомобилей - это выглядит 
каплей в море. Но благодаря 
внесенным в программу по
правкам, в Минпромторге наде
ются, что к концу года по схеме

льготного кредитования будет 
продано около 120 000 машин.

Следует, впрочем, отме
тить, что ряд действующих в 
России автопроизводителей 
сами кредитуют покупателей 
на достаточно выгодных усло
виях без помощи государства. 
Ставки -  как в госбанках или 
ниже -  предлагают Ford, 
Renault, N issan, Peugeot, 
Volkswagen, Suzuki, Fiat, 
SsangYong, Chevrolet, Opel, 
Saab и даже «АвтоВАЗ».

В целях поддержки россий
ского автопрома российское

правительство также поможет 
и лизинговым компаниям, на
правив на субсидирование 
лизинговой ставки до 1 млрд 
рублей. Им тоже будут возвра
щать из бюджета 2/3 ставки 
рефинансирования. По сло
вам главы Минпромторга 
Христенко, это позволит запу
стить покупку по лизингу ав
томобильной техники на сум
му до 13-14 млрд рублей.

Правда, эфф ективность 
этой меры пока трудно оценить. 
Банковская ставка для лизинго
вых компаний сейчас действи

тельно высока -  до 18-20% годо
вых. Но их деятельность парали
зована по другой причине. Суб
сидирование ставок для лизин
говых компаний не будет рабо
тать до тех пор, пока банки не бу
ду т давать им долгосрочные кре
диты для покупки техники. Сей
час банки готовы давать им кре
диты максимум на год, а лизин
говым компаниям требуется кре
дит не менее чем на 3-5 лет.

О лвг М И Т Я Е В , 
экономический обозреватель 

Ф И А  Новости»
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Новый ректор - новые возможности
Весь цвет грузинской медицины приветствовал 

вчера нового ректора Тбилисского государственно
го медицинского университета. Как известно, на эту 
ответственную должность вступил руководитель 
Департамента ТГМУ детской и подростковой стома
тологии и профилактики стоматологических забо
леваний, руководитель детско-подростковой челю
стно-лицевой хирургии, профессор Зураб Вадачко- 
рия.

Встреча с академическим персоналом универси
тета, руководителями клиник и представителями 
общественности преследовала сразу несколько це
лей.

В преддверии мероприятия - комментарий рек
тора медицинского университета, профессора Зу
раба Вадачкория:

-. Сегодня мы встречаемся с нашими профессо
рами. У них истек срок полномочий, и вскоре начи
наются выборы. Уже проходит конкурс. Со вчераш
него дня мои коллеги сдают документы для избра
ния на новый срок. Я бы хотел всем педагогам ме

дицинского университета пожелать удачи. Ведь, как 
известно, в конкурсе пробуют свои силы и многие 
другие. Сегодня мы встречаемся с ними, чтобы вре
менно попрощаться. Мы надеемся, что они победят

в этом ответственном состязании и мы встретимся 
с ними вновь.

В моей небольшой речи - большие планы на бли
жайшее будущее. Мы будем говорить о ценностях 
университета. Я заострю свое внимание на некото
рых проблемах, решать которые предстоит сообща. 
В зале много гостей. Здесь присутствуют не только 
наши педагоги, но и представители Министерства 
здравоохранения, социальной защиты и охраны 
труда, а также Министерства образования и науки, 
члены парламента, врачи, заведующие научно- ис
следовательских институтов. И это не случайно, 
ведь все наши задачи и проблемы носят общий ха
рактер.

Как было отмечено на мероприятии, в планах уни
верситета - пересмотр и решение базовых клини
ческих вопросов и возможности дальнейшего со
трудничества. Как подчеркнул в своей речи профес
сор Вадачкория, основной акцент должен ставиться 
на главных ценностях университета - качестве обу
чения, профессионализме, репутации врача.

Свое видение вопроса высказали и присутствую
щие на встрече ведущие специалисты Грузии.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

. Ш В  •   И Н Н

Вино «Царапи» вызвало 
восторг в Хорватии и Словении

нии вне конкуренции, утверждает 
Квеситадзе.

Повышенное внимание к «кахетин-

их изготовления. Из давилен сок, или 
иначе говоря, сусло, сливается в гли
няные кувшины вместе с мезгой (ча
ч е й )-э то  гребни, кожура, виноград
ные косточки... Именно с этой мас
сой, богатой фенольными соедине
ниями, и происходит процесс броже
ния. Более того, в дальнейшем вино 
выдерживается вместе с мезгой в 
тех же квеври в течение нескольких 
месяцев. И красное, и белое. Так что 
людям не надо «бегать» от инфарк
тов, следует поспешить к кувшинам 
с полным кахетинским вином, надеж
но гарантирующим стабильное здо
ровье.

В кахетинских винах фенольных со
единений в десять раз больше, чем в 
любых европейских аналогах. И если 
всегда считалось, что самые пылкие 

любовники живут в странах, населе
ние которых пьет красное вино, то 
наше «кахетинское» в этом отноше-

Академик-секретарь отделения 
биологии Национальной академии 
наук фузии Георгий Квеситадзе был 
приглашен министерством сельского 
хозяйства и рыболовства Хорватии 
выступить на специально организо
ванных семинарах с докладом «Биоло
гически активные соединения вина, 
приготовленного по классической гру
зинской кахетинской технологии».

Семинары состоялись в Загребе и 
в ряде других городов Хорватии.

В рамках этой акции были проведе
ны дегустации. На суд весьма автори
тетного и строгого жюри я представил 
образцы наших вин, приготовленных 
согласно традиционной нахетинской 
технологии. И самые восторженные 
отзывы участников дегустации вызва
ло вино «Царапи» производства ком
пании «Окрос хванчкара», заявил Геор
гий Квеситадзе.

Это не случайно, продолжил он. Се
годня в мире учеными-медиками, ди
етологами, экспертами в области ви
ноградарства и виноделия широко об-

Ученые объясняют «французский 
парадокс» тем, что красные вина этой 
страны содержат в большом количе
стве фенольные соединения, облада
ющие высокой антиоксидантной актив
ностью. Именно это свойство красных 
вин благотворно действует на челове
ческий организм.

Красные вина исцеляют и стимули
руют потенциальные возможности 
людей.

Однако этими свойствами в значи
тельно большей степени обладают 
вина, изготовляемые в [рузии по древ
нейшему кахетинскому способу. При 
этом чудодействием отличаются не 
только кахетинские красные вина, но 
и белые. Налицо «кахетинский пара
докс», которым уже начали интересо
ваться экологи в мире и достоинства

суждается и изу
чается так называ
емый «французс
кий парадокс».
Суть этого явления 
заключается в сле
дующем -  жители 
ряда районов 
Франции, которые 
традиционно упот
ребляют высокока- 
лорийную, бога
тую жирами пищу 
и в то же время 
практически ежед
невно пьют крас
ное вино, в значи
тельно меньшей 
степени страдают 
сердечно-сосудис
тыми заболевани
ями и более склонны к долгожитель
ству, чем население регионов той же 
страны, в установившейся диете кото
рого, скажем так, красное вино не за
нимает ведущее место.

которого бесценны, подчеркивает Геор
гий Квеситадзе.

Необыкновенно сильный целеб
ный и качественный заряд кахетинс
ких вин - в особенностях технологии

скому методу» сегодня не только в 
Хорватии, но и в другой балканской 
стране -  Словении. Выходящий 
здесь журнал, освещающий миро
вые проблемы виноградарства и ви
ноделия, посвятил традиционной ка
хетинской технологии объемную пуб
ликацию.

- Мне также довелось принять 
участие в работе тридцать второго 
Всемирного конгресса по виногра
дарству и виноделию, который со
стоялся в Загребе. На нем прекрас
но выступил наш министр сельско
го хозяйства Бакур Квезерели, он 
пригласил всех в Грузию, где в сле
дующем году состоится тридцать 
третий Всемирный форум  виног
радарей и виноделов. Эта великая 
честь и великая ответственность 
для нашей страны, сказал Георгий 
Квеситадзе.

Грузия должна быть готова в пол
ной мере продемонстрировать все, 
чем она гордится в области виноде
лия.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ
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Н ем ец к ая ди аспора
Тбилиси всегда был одним из самых 

многонациональных городов мира. И 
строился он людьми разных культур и 
традиций. Переплетаясь, эти культу
ры создали неповторимый колорит и 
вечное совершенство города.

Диаспоры, существующие в Грузии, 
включают русских, украинцев, азер
байджанцев, армян, болгар, греков, 
чехов, поляков, осетин, латышей, ли
товцев, немцев... Представители всех 
этих национальностей могут похвас
таться тем или иным вкладом их на
рода в историю и культуру Грузии.

Одна их самых сложных судеб в на
шей стране была у немцев. XX век сде
лал совершенно другим не только весь 
мир, но и изменил жизни миллионов 
людей, ставших заложниками истори
ческой несправедливости.

«Как только Берлинская стена рух
нула, я, наконец, смог наладить связь 
со своими родственниками из Герма
нии. Это так странно, даже больно -  не 
иметь возможности увидеть челове
ка, с которым тебя многое связывает. 
Я встретился со своим двоюродным 
братом, и оказалось, что есть и веще
ственные доказательства наших род
ственных связей, которые так долго и 
несправедливо были прерваны. У 
меня дома хранились серебряные 
ложки с выбитыми на них вензелями -  
инициалами моего дедушки Карла Ауг- 
ста. А у брата в Германии я увидел по
ловника с такими же знаками», - не то 
с печалью, не то с иронией делится 
своими воспоминаниями Гарри Аугст, 
президент Ассоциации немцев Грузии 
«Айнунг», старший научный сотрудник 
Института физики АН Грузии.

Гарри Аугст поистине человек мира. 
Его отец -  немец, мама -  грузинка, 
жена -  русская. Но он живет в Тбили
си. Здесь у него есть любимое дело -  
поддерживать связь народов Грузии и 
Германии.

«Фамилию я никогда не менял. Иног
да это создавало определенный дис
комфорт. Но в Грузии все, кроме офи
циальных лиц, к немцам относились 
хорошо. Во дворе знали, что мой отец 
немец, но я никогда не слышал ника
ких негативных высказываний в свой 
адрес. Конечно, при поступлении в ин
ститут были страхи. Я выбрал особую 
сф еру познаний - физику. У меня 
были родственники за границей, в Гер
мании. Это могло помешать мне за
ниматься наукой», - говорит Аугст.

Великое переселение
История жизни немцев в Грузии бе

рет свое начало еще с конца XVIII века. 
В 1763 году Екатерина II издала мани
ф ест о переселении иностранцев в 
Россию. Его положения, по выражению 
публициста Шлецера, вызвали «насто
ящее бегство в Россию». В то время 
стране требовались колонисты, кото
рые смогли бы освоить новые завое
ванные территории -  Крым, Поволжье, 
Северный Кавказ, Причерноморье. 
Основная масса переселенцев состо
яла из немцев, шведов и голландцев. 
В странах Европы из-за непрерывных 
войн сложилось крайне тяжелое эко
номическое положение и сильная ре
лигиозная вражда. Из Германии в пер
вую очередь уезжали швабы.

В России переселенцам были обе
щаны существенные привилегии: сво
бода вероисповедания, значительные 
участки плодородных земель, осво
бождение от воинской обязанности, 
денежная помощь, освобождение от 
налогов на длительный срок и т.д.

Переселение немцев в Закавказье 
проводилось по инициативе генерала 
Ермолова. В 1817 году в рамках импе
раторского указа Александра I на Кав
каз были приглашены немецкие коло

нисты, которых предполагалось в ос
новном расселить в Восточной Грузии 
и Азербайджане. К колонистам 
предъявлялись особые требования: 
они должны были знать виноделие, 
шелководство или какое-либо ремес
ло, могли предъявить определенную 
собственность и имели жену и детей.

Первая группа немецких колонистов 
-  31 семья -  прибыла в Тбилиси в сен
тябре 1817 года. Уже в 1819 году в Гру
зии были созданы шесть поселений: 
М ариенфельд (в Сартичала), Ной- 
Тифлис (в районе Кукия), Александер- 
дорф (в Дидубе), Петерсдорф (около 
Сартичала), Элизабетталь (сегодняш
нее Асурети), Катариненфел ьд (около 
Болниси).

Лишь в 1884 году в Западной Грузии, 
вблизи Сухуми, были основаны две 
колонии -  Найдорф и Гнаденберг

Для немецких колонистов в Грузии 
были созданы очень благоприятные 
условия. На каждую семью колонистов 
было выделено 35 десятин земли. Пе
реселенцев освободили от воинской 
повинности и уплаты налогов сроком 
на 10 лет. Язык и веру позволили со
хранить. Существовали и некоторые 
ограничения. Полученную землю зап
рещалось продавать или сдавать в 
аренду. Земля, в соответствии с гру
зинской традицией, по наследству пе
редавалась только младшему сыну, то 
есть не дробилась. Старшие сыновья 
были обязаны научиться какому-либо 
ремеслу.

Колонисты занимались в основном 
виноделием, выращиванием фруктов 
и шелководством. Выращивали и кар
тофель, который, по преданию, был 
завезен в Закавказье именно немец
кими переселенцами.

Немцы в Тбилиси
Сейчас, прогуливаясь по Тбилиси, 

мы редко задумываемся о том, кем 
построены здания, ставшие для нас 
родными и привычными. Кашветский 
собор (освящен в 1910 году), напри
мер, создан по проекту архитектора 
Леопольда Бильфельда. Он же постро
ил лютеранскую кирху (1897 г.), Ликан- 
ский дворец.

Площадь Свободы в столице Грузии 
была заложена в начале XIX века и слу
жила связующим звеном между ста
рым и новым Тбилиси. Архитектурный 
облик площади в основном создавал
ся по проектам немецких архитекторов 
и художников -  Симонсона, Шрепра, 
Рубо, Зельцмана, Грабе и других.

Дворец учащейся молодежи на про
спекте Руставели был построен в 1865 
-1869 годах по проекту известного не
мецкого архитектора Отто Якоба Си
монсона. К его творениям принадле
жат и здание Инженерного дома и ряд 
зданий на проспекте Руставели и ны
нешних улицах имени Дадиани и Ма- 
чабели.

Строительство здания Националь
ного театра оперы и балета имени За
хария Палиашвили, расположенного в 
центральной части проспекта Руставе
ли, было начато в 1880 году по проекту 
архитектора Шреттера. Театр был со
оружен в псевдомавританском стиле 
и долгое время считался четвертым по 
красоте после известных Московско
го, Петербургского и Одесского теат
ров.

Такое бурное участие немцев в 
строительстве города связано со 
значительным притоком городского 
немецкого населения из Германии и 
России, начавшимся во второй по
ловине XIX века. В основном, приез
жали ремесленники, промышленни
ки, врачи, фарм ацевты, учителя, 
деятели искусства и, конечно, архи
текторы.

Все тбилисские аптеки, кстати, ос
нованы немцами-Земелем, Оттеном, 
Кохом и другими.

Очень интересна история фирмы 
«Сименс» в Грузии. Первая телеграф
ная линия в Закавказье была проведе
на этой фирмой от Тбилиси до Коджо- 
ри, где была расположена резиденция 
наместника царя. Братья Вальтер и 
Отто Сименсы внесли свой вклад в 
историю Тбилиси. Наш город стал уз
ловым пунктом мировой телеграфной 
линии Лондон -  Калькутта длиной 10 
тысяч километров. Вальтер Сименс 
также был консулом Северогерманс
кого союза в Грузии. В 1868 году Валь
тер погиб в результате несчастного 
случая. После этого место руководи
теля представительства фирмы и кон
сула занял его брат Отто. Оба они по
хоронены в Тбилиси в Верийском пар
ке, но их могилы неизвестны.

Не календарный, 
настоящий XX век

История всего XX  века стала для 
немецкого народа настоящим испыта
нием. В Грузии к немцам всегда хоро
шо относились, но война многое изме
нила. Владимир Сорокин назвал XX 
век «эпохой коллективного зла» и во 
многом был прав.

Судя по демографическим данным, 
в 1914 году в Грузии проживало 12 ты
сяч немцев, а перед Второй мировой 
войной -  до 40 тысяч. В 1941 году нача
лась массовая депортация немцев из 
Европейской части СССР в Сибирь, 
Казахстан. По постановлению Государ
ственного Комитета обороны от 8 ок
тября 1941 года из Грузии должны были 
выселить 23580 человек.

Депортации смогли избежать толь
ко те семьи, в которых жена была нем
ка, а муж -иной национальности.

«Мой отец был арестован перед 
войной по сфабрикованному доносу. 
Через некоторое время мы узнали, что 
он скончался из-за проблем с серд
цем. Но скорее всего его расстреля
ли. Во время войны моя мать успела 
спрятаться в деревне в Кахетии, где 
мы жили до конца военных действий. 
Вообще, мы подлежали высылке, ведь 
я, двухлетний малыш, представлял 
опасность для советского государ
ства», - сейчас слова Гарри Аугста ка
жутся ироничными, но сложно пред
ставить, что пришлось пережить его 
матери, пытавшейся скрыться от «со
ветского суда».

Кстати из-за своего происхождения 
Гарри и после развала СССР интере
совал органы безопасности: «Однаж
ды в начале 90-х годов, когда я возвра
щался на самолете в Грузию, меня за
держали на паспортном контроле. По
граничники обратили внимание на 
место моего рождения -  Цхинвали».

Дедушка Гарри со стороны матери 
работал виноделом во Владикавказе, 
у князя Андроникова. Позже он разбо
гател, купил фирму, но во времена 
коллективизации у него все отобрали, 
и семья переехала в Грузию.

«Несмотря на то, что я родился и 
вырос в Грузии, немецкая генетика ока
зала на меня большое влияние. По ми
роощущению я всегда был немцем, 
хотя иногда это приходилось скрывать. 
Я выделялся среди других детей. Рань
ше мне очень хотелось уехать в Герма
нию, а сейчас нет. Там я буду обычным 
пенсионером, а здесь занят обще
ственной работой», - говорит Гарри. 
Его дети, дочь Анна и сын Александр, 
живут в Германии и приезжают в Тби
лиси навестить родителей.

Ассоциация немцев Грузии «Айнунг» 
(«Единство») была создана в Грузии в 
1991 году. На сегодняшний день в Ас
социации объединено более двух ты
сяч человек, большинство из которых 
проживает в Тбилиси.

«Членами Ассоциации являются и 
потомки первых переселенцев, и нем
цы из смешанных семей, и другие 
граждане Грузии, которым близка не
мецкая культура», - рассказывает 
Аугст.

Вследствие репрессий немцы поте
ряли язык, традиции и религию. Ос
новная цель Ассоциации -  восстанов
ление этих важнейших национальных 
признаков. В документах разрешено 
восстановить немецкую националь
ность, которую многие были вынужде
ны скрывать.

Сегодня все члены Ассоциации име
ют возможность бесплатно изучать 
немецкий язык.

С 2001 года Ассоциация «Айнунг» 
является членом Федерального союза 
европейских национальных мень
шинств и активно участвует в его ра
боте.

Нази ЖОРЖОЛИАНИ, 
студентка пятого курса факуль
тета журналистики Санкт-Петер
бургского государственного уни
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Символ мира, свободы и надежды
Известному народному целителю Бичико Аскурава -  70 лет

ным ему юмором. Шутка, 
улыбка располагают паци
ентов, помогают им рас
слабиться, боль отступа
ет...

В течение дня я наблю
дал за работой кудесника 
(не побоюсь так его на
звать), настоящего про
фессионала своего дела. 
Ловкими, энергичными 
движениями рук он накла
дывает пластинки (при 
сложном переломе), пере
вязывает.

- Доктор, мне уже лег
че, я могу ходить, - обра
щается к Бичико мужчи
на средних лет.

- Да не доктор я, а про
сто лекарь, - с улыбкой от
вечает ему Бичико.

А ведь в слове «лекарь» 
есть что-то магическое. 
Лекари, владеющие сек
ретами народной меди
цины, в старину заслу
женно пользовались боль
шим уважением.

Однажды Аскурава по
звонили из Москвы. Изве-

Поздравительные телеграммы из 
разны х городов стран ближнего и 
дальнего зарубеж ья поступают в 
эти дни на имя известного народно
го целителя Бич и но Аснурава. И  в 
наждой из них -  глубоно иснренние, 
сердечные слова и  пожелания.

...Имя Б.Аскурава не нуждается в 
особом представлении. Его знают не 
только в Грузии, но и далеко за ее пре
делами. И, думаю, никого не удиви
ло, когда в Иерусалиме Бичико Аску
рава был избран профессором, дей
ствительным членом академий на
родной медицины Китая, Израиля и 
США.

«Тайна рук грузинского целителя», 
«Аскурава творит чудеса», «Замеча
тельный народный лекарь из [рузии»,
- под такими заголовками статьи о Би
чико Аскурава публиковались в пери
одической печати Франции, Израи
ля, Венгрии, Италии, Германии, Рос
сии.

В Иерусалиме Бичико со своим со
отечественником Шалвой Якобашви
ли, который открыл там пункт народ
ной медицины, в течение нескольких 
недель поставил на ноги десятки па
циентов. Самое главное, их лечение -  
переломы, вывихи, костные заболева
ния -  проводились нетрадиционным 
методом: мазью, состав которой яв
ляется семейной тайной Аскурава и 
передается из поколения в поколение 
на протяжении двух с половиной ве
ков. Эту мазь использовал еще пра
дед Бичико -  Петре, дед -  Иван. Чудо
действенная мазь приготовляется на 
основе яичного белка. Повязки, про
питанные ею, при высыхании облада
ют фиксирующим эффектом, а зага
дочные добавки(они и обеспечивают 
эффективность лечения) ускоряют 
процесс регенерации костных тканей 
в несколько раз. Бичико лечит быст
ро, безболезненно, в два-три раза 
эффективнее, чем при хирургичес
ком вмешательстве. По истечении 
определенного времени, возможно, 
потребуются массажные процедуры. 
Тогда Бичико использует различные 
виды восточного массажа.

На прием к Б.Аскурава пациенты 
приходят на костылях, с повязками на 
руках, некоторых привозят. Всех он 
встречает с улыбкой, со свойствен-
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но добиваться желаемых результатов.
Семь лет назад один из ноябрьс

ких дней для Нино Миминошвили 
(дочь известного футбольного арбит
ра Велоди Миминошвили) стал,роко
вым: около своего дома в Нью-Йорке, 
где она уже давно проживает, ее сби
ла машина. Закрытый и очень слож
ный перелом левого предплечья, мно
гочисленные ушибы головы и тела -  
был диагноз местных ведущих вра
чей. Однако первый курс лечения не 
дал желаемых результатов -  с пред
плечьем возникли новые проблемы. 
Рука девушки приняла серповидную 
форму, боли не давали покоя! Кому 
только не показывалась Нино, кон
сультировалась у известных амери
канских хирургов -  ортопедов, но, к 
сожалению, у них не было единого 
мнения. А ее положение становилось 
все угрожающим -  деформация про
грессировала и началось частичное 
онемение пальцев.

Отчаявшись, Н.Миминошвили по
слушалась близких и решила исполь
зовать последний шанс -  ехать в Тби
лиси и обратиться за помощью к Би
чико Аскурава, который спас девуш
ке руку.

- Й лишь тогда я вновь почувство
вала себя полно-а
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ценным челове
ком. Наконец за
вершилось мое 
хождение по му
кам. Нет слов, 
чтобы поблаго
дарить моего 
спасителя -  все
ми уважаемого 
Бичико Аскура
ва, - сказала 
Нино.

Хотелось бы 
привести еще 
один интересный 
момент, характе
ризующий Бичи-

стный скульптор Зураб Церетели зво
нил по поручению мэра Москвы и про
сил Бичико срочно вылететь в россий
скую столицу.

- Многие знают, наверное, что во 
время юбилея любимого всеми нами 
актера Юрия Никулина мэр Москвы 
сломал ногу. По стечению обстоя
тельств в то же время сильно вывих
нула правую руку и супруга Юрия Луж
кова. Так что мне пришлось лечить од
новременно обоих, - рассказывает 
Бичико. -  Лужков заинтересовался 
моим методом лечения и обещал вы
делить в Москве помещение для ф и 
лиала «Семейной фирмы Аскурава».

Свое слово он сдержал. На одной 
из оживленнейших магистралей 
Москвы -  Рублевском стал функцио
нировать новый центр «Третья меди
цина», руководимый двумя незауряд
ными людьми -  известным столич
ным врачом, ведущим телепередачи 
«Градусник» на НТВ Петром Поповым 
и Бичико Аскурава. Когда мы задали 
господину Попову вопрос, почему 
«третья», то он ответил: - Мы привык
ли делить медицину на восточную и 
западную, классическую и народную, 
древнюю и современную, разделять 
интуицию и точные методы исследо
вания. психическое и физическое 
здоровье... И в результате проскаки
ваем золотую середину! А ведь имен
но в этом, «третьем» подходе, лучшие 
методики складываются, а результа
ты умножаются. Поэтому соединяя 
опыт в лечении и реабилитации боль
ных при помощи различных гимнас
тик, массажа, трав и опыт уникальных 
мазей и повязок, как и опыт велико
лепных врачей -  травматологов, мож

ко. Как-то поздним вечером в его доме 
раздался телефонный звонок. Звонил 
из Парижа известный грузинский ки
норежиссер Отар Иосилиани, кото
рый просил его срочно приехать к 
нему для оказания помощи одному из 
его французских друзей.

- Мне ничего не оставалось делать, 
как выполнить просьбу моего друга 
Отара и вылететь в Париж, - расска
зывает Б.Аскурава. -  У французского 
коллеги Отара Иоселиани был серьез
ный вывих голеностопа. [де только он 
ни лечился в течение двух лет и резуль
татов не было -  боль не проходила. За 
три недели пребывания в Париже мне 
удалось вылечить его, а также несколь
ких близких знакомых Отара.

Вот уже сорок лет Б.Аскурава слу
жит людям, всем, кто обращается к

нему за помощью. От этого крепкого, 
уверенного в себе человека исходит 
этакая энергетика, которая с первых 
же минут общения дарит надежду на 
быстрое выздоровление. И, наблюдая 
за ним, трудно поверить, что его путь 
-  путь лекаря был трудным, изобило
вал преградами и препятствиями. 
Приходилось отстаивать народные 
методы лечения, доказывать их эф 
фективность, выдерживая серьез
ный натиск со стороны представите
лей официальной медицины. Но он 
выстоял. Хотя борьба была серьез
ной. Бывало и так, что бывшие оппо
ненты становились пациентами Бичи
ко...

- Наши семейные методы лечения 
по традиции передаю моим самым 
верным помощникам -  членам своей 
семьи, - говорит Бичико. -  Не возьму 
же с собой в могилу эти тайны!

Есть, наверное, среди читателей 
те, кто помнит Бичико Аскурава как от
личного велогонщика, не один год вы
ступавшего за сборную команду рес
публики. Стал мастером спорта. Вос
питал немало перспективных велогон
щиков, возглавлял Федерацию вело
сипедного спорта.

Сердце болит у него, когда он ви
дит, что этому виду спорта в респуб
лике уделяется мало внимания, а по
пулярный в свое время самый «ско
ростной» в бывшем Союзе Тбилис
ский велотрек в Сабуртало пришел в 
полный упадок.

Бичико горд, что по стопам деда по
шел его старший внук 18-летний Давид. 
Сегодня Давид успешно выступает по 
велотреку на международной арене, 
неоднократный рекордсмен страны.

Бичико Аскурава -  лекарь от при
роды. Он убежден, что доброта, сер
дечная отдача людям дают ему новые 
силы для работы. Многих лечит бес
корыстно, активно занимается меце
натством.

-  академик Националь
ной академии, коман
дор гуманитарного ме
дицинского ордена Ве
ликобритании, лауреат 
Всероссийского выста
вочного центра, обла
датель почетного приза 
Альберта Шметцера по 
медицине и «Всемир
ной медали свободы», 
которую выдает Био
графический институт 
США.

Вот, в частности, что 
пишет в сопроводитель
ном послании этой по
четной награды дирек
тор Совета международ
ных исследований Био
графического институ
та США г-н Дж.Эванс: 

«Уважаемый д-р Ас
курава!

Вы признанный и 
значимый участник со
бытий и процессов, 

главная цель которых выражена в са
мой сути и названии нашей награды. 
Я желаю, чтобы Вы оставались сим
волом мира, свободы и надежды!».

В народе говорят: ничего не прохо
дит бесследно. А если это след чело
века. который сеет на этой неспокой
ной земле лишь добро? Так хвала и 
здравие этому ЧЕЛОВЕКУ! Всеми 
уважаемому Бичико АСКУРАВА.

Б.Аскурава

Роберт МЕГРЕЛИ

От р е д а к ц и и : ноллентив «Сво
бодной Грузии» присоединяет ся н 
многочисленным поздравлениям в 
адрес Бич и  но А снурава  и  желает 
ем у навназеного долголетия и всех 
земных благ. Мравалжамиер, бато- 
но Бичино!
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ГОВОРЯЩИЕ ЯШКИ
ко раз их кормят, как устроились ра
ботники питомника, ведь многие были 
не только из Москвы, но и других горо
дов страны. По дороге к выходу Лако- 
ба стал больше интересоваться обслу
живающим персоналом, их заботами, 
волнениями, как они вживались в ме
стную жизнь и климат. Иванов отве
чал на все вопросы увлеченно, и чув
ствовалось по его ответам, что он жи
вет всем этим, что это - дело всей его 
жизни.

Разные девочки
Проводив Нестора Аполлоновича 

Лакоба до проходной и распрощав
шись с ним, Иванов быстро пошел на
зад. Он не слышал и не видел никого - 
ни охранника, который ему что-то рас
сказывал, ни ассистентку, которая, по
казывала ему пробирки и какие-то бу
маги. Нет, он был занят, а вернее весь
ма озабочен приходом Лакоба и из
вестием о встрече с самим Сталиным. 
Он был одновременно возбужден и ра
стерян, хотя всегда производил впе
чатление спокойного и собранного уче
ного, проводившего самые немысли
мые опыты. Он никогда не поддавался 
эмоциям. Даже тогда, когда под воп
рос ставилась его репутация ученого 
экспериментатора. Но сейчас ситуа
ция была намного сложнее. Пройдя к 
себе в кабинет и закрыв дверь на 
ключ, Илья Иванович начал ходить по 
кабинету и обдумывать все детали и 
тонкости проводимого им эксперимен
та по скрещиванию человека и обезь
яны. Его ждал экзамен по созданию 
гибридного человека, а оценкой была 
его жизнь.

Иванов разложил на столе ф ото
графии 20 разных женщин, с которы
ми он проводил эксперименты. Одни

из них уже родили, другие были еще 
беременны. После получения поло
жительного подтверждения на бере
менность, женщины уезжали с чеки
стами и создавали свои семьи, экс
периментальные дети продолжали 
жить в их семьях и росли вместе с их 
совместными детьми. Иванов выб
рал одну фотографию и достал на 
нее папку-досье. Анна со своим му
жем Михаилом жили недалеко, и их 
экспериментальная дочь Вера чув
ствовала себя хорошо. Иванов ре
шил, что Веру он и представит Ста
лину. Но потом Илья Иванович 
вспомнил, что они собирались уез
жать на родину - в один из городов 
Пермского края. Надо было их пре
дупредить и отложить поездку. При
ехав к ним поздно ночью, Иванов уви
дел, что Анна и Михаил уже собрали 
все свои вещи и были готовы к отъез
ду. Уединившись с Михаилом, Илья 
Иванович предупредил его о предсто
ящей задержке отъезда, а также со
общил, что ему понадобится на неко

торое время их дочь Вера, за кото- ]\ 
рой он пришлет машину, но об этом 
никто не должен быть знать.

Михаил, работавший сотрудником 
охраны, сразу все понял и только по
просил помочь с переездом. Затем 
они сели за стол, который быстро на
крыла Анна, и выпили самогона за все 
хорошее, а Вера в это время спала 
детским крепким сном.

Н.А. Лакоба шел медленно, но мыс
ли его работали четко и быстро. Пору
ченное Сталиным дело было вроде бы 
и простое, а в то же время сложное, 
ответственное и во многом ему еще не 
понятное. Он вспомнил, что у Варла
ма Низирия есть маленькая дочка, он 
сам ходил к нему домой и поздравлял 

Ольгу Исмаиловну с 
рождением дочурки. 
Вот только что приду
мать, чтобы они дали 
девочку в один из 
дней на несколько ча
сов, и для чего это 
надо Кобе? Он дога
дывался, что это свя
зано с эксперимента
ми Иванова по скре
щиванию человека с 
обезьяной,но он ту т  
же отвергал все это 
как немыслимое. Он 
задавал себе вопро
сы, которые сами 
возникали от каждой 
мысли о порученном 
ему деле. Так подо
шел он к калитке 
дома Софьи Мими- 
ношвили.

Было еще рано, все были дома. Пер
вым Лакоба увидел Варлама, который 
завтракал во дворе дома под большим 
тополем и сразу пригласил Лакоба к 
столу. Нестор присел и рассказал 
Варламу придуманную им историю о 
крестинах дочери его родственника, 
на которые он был приглашен и хотел 
пригласить дочь Варлама, которая 
бегала во дворе. Варлам был польщен 
тем, что сам Лакоба пришел к нему с 
делом, но в то же время был удивлен 
такой необычной просьбе. Лакоба так
же попросил пока ничего не говорить 
Варлама жене, так как он еще не знал 
точного времени, да и вообще об этом 
не стоит говорить никому. Когда нуж
но будет - он пришлет машину. Вар
лам был озадачен, но виду не подал, а 
попросил жену позвать друзей Мито 
Учанейшвили и М. Хухуа, которые с 
радостью присоединились н ним.

Виктор ХВАРЦКИЯ 

Окончание следует

Сухумский обезьяний питомник
Встретившись с Ивановым, Лакоба 

не стал рассказывать о телефонном 
разговоре. Ему хотелось поближе уз
нать профессора, посмотреть все, что 
было сделано на когда-то густо зарос
шей лесом территории, увидеть обе
зьянок, обслуживающий персонал, а 
также, понять, что же здесь происхо
дит- уж как-то очень засекречено все 
это выглядело. Он понимал, что мно
гого и основного он не узнает, но что-

то, конечно, увидит и услышит.
Профессор Илья Иванович Иванов 

был очень удивлен появлению Лакоба 
в столь ранее время. Он догадывался, 
что произошло нечто настолько неожи
данное, что ведущий государственный 
работник республики пришел навес
тить его. Это обстоятельство его силь
но взволновало, ведь Лакоба мог по
звонить и пригласить его к себе. Но 
нет, он здесь, значит, что-то застави
ло его придти. Пока он размышлял, 
Нестор внимательно осматривал все 
вокруг и.удивлялся, как быстро на не
обжитой, непроходимой когда-то тер
ритории появились домики, большие 
клетки и вольеры с обезьянками, ухо
женные дорожки, разбиты цветники, 
проложены от домика к домику доро
ги. Все было сделано аккуратно, с лю
бовью, и чувствовалось во всем этом, 
что это делалось надолго.

С Ивановым Нестор Лакоба ви
делся и раньше. Их первая встреча 
произошла, когда Илья Иванович при
ехал осмотреть огромную, заросшую 
лесом территорию. Встречались и на 
разных заседаниях, совещаниях, съез
дах и партконференциях. Профессор 
Иванов был знаменитым зоотехником 
- экспериментатором и учеником ве
ликого Павлова. Илья Иванович про
водил разные опыты над животными,

скрещивал их и получал новые гибри
ды, которые не существовали в приро
де. Работая на опытной станции запо
ведника Аскания - Нова, он выводил 
бизонов-полукровок, оленебыков и 
других странных животных. Его опыты 
по искусственному осеменению жи
вотных давали сенсационные резуль
таты. Профессор был знаменит не 
только в России, но его хорошо знали 
и за рубежом.

В Сухуми Иванов развил бурную 
деятельность по строитель
ству и обустройству обезья
ньего питомника. В 1927 году 
он привез в Сухуми первую 
партию обезьян из Африки. 
Экспедиция, которой он сам 
руководил, была нелегкой, с 
приключениями и неприят
ностями. Однако обезьяны в 
Сухумском питомнике при
жились, хотя и возникали 
отдельные проблемы и пре
пятствия. Вот об этих пре
пятствиях, а также поведе
нии обезьян в неволе пове
дал Иванов Лакоба, но уже в 
своем кабинете, за чашкой

чая.
Илья Иванович, не останавливаясь, 

с волнением рассказывал об обезья
ньем питомнике, опытах, самих обе
зьянках, словно ему давно хотелось с 
кем-то поделиться, а тут, наконец, при
шел сам товарищ Лакоба, от которого 
не надо было ничего скрывать, и мож
но было отвести душу. В один из мо
ментов, когда Илья Иванович отвлек
ся от разговора и подошел к шкафу за 
какими-то бумагами, Лакоба начал 
разговор о ночном телефонном звон

ке. Иванов побледнел, бума
ги, которые он держал, упали 
и рассыпались по полу, руки 
затряслись. Нестор Аполло
нович, поняв, что ученый от
кровенно испуган, начал ус
покаивать Иванова. Будучи 
хорошим дипломатом, но не 
совсем понимая тему разго
вора, он передал Иванову 
слова Сталина о том, что тот 
хочет их повидать во время 
одного из своих приездов в 
Сухуми. Кроме того, он так
же хочет увидеть двух дево
чек примерно одного возра
ста, одну из которых пригла
сит Лакоба, а вторую приве
зет Иванов, и Илья Иванович 
знает, о чем идет речь.

Нестор Аполлонович осто
рожно поинтересовался воз
растом девочки Иванова и, 
узнав, что эта девочка роди
лась в октябре 1926 года, со
брался уходить. Он деликат
но, чтобы не обидеть хозяи
на, расспрашивал Иванова 
о питании обезьянок, сколь
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О древностях Тбилиси замолвили слово
Презентация книги Платона Иоселиани «Описание 

древностей города Тифлиса»» прошла недавно в га
лерее «Хобби». Автором проекта выступил Фонд раз
вития и реабилитации старого города. Переводчи
ками - Юза Хускивадзе, Димитри Туманишвили и 
Ирина Чогошвили. Книга увидела свет в издатель
стве «Аретем» в этом году. По словам историка архи
тектуры Давида Хоштария, издание представляет 
собой грузинский перевод книги Платона Иоселиа
ни о древностях Тифлиса. Как известно, впервые ав
тор опубликовал ее в 1866 году на русском языке.

- Это первая книга, в которой фактически были 
собраны все сведения о древностяхТбилиси, - гово
рит Давид Хоштария. - Платон Иоселиани в свое 
время проделал огромную работу. Продолжалась 
она довольно долго. Кроме письменных сведений 
здесь использованы еще и устные. Они, особо под
черкну, были впервые зафиксированы именно в 
этом труде. Это большая ценность. Если бы не труд 
Иоселиани -  мы могли потерять эти устные сведе
ния. Большой труд проделали и переводчики. Они 
же отредактировали книгу и снабдили ее коммента
риями и предисловиями. Это хорошее академичес
кое издание, которое, кроме текста самого Иосели
ани, содержит также дополнительно весьма ценные 
и содержательные замечания.

Несколько слов об авторе. Платон Иоселиани -  
известный исследователь истории [рузии.

Закончив Санкт-Петербургскую духовную акаде
мию, был преподавателем физики и философских 
наук в Тифлисской духовной семинарии, позже со

стоял чиновником особых поручений при кавказс
ком наместнике. В 1838 Императорская Академия 
Наук и святой Синод поручили Иоселиани разбор 
древних исторических актов (гуджаров), собранных 
при грузинском синодальном комитете.

Труды Иоселиани печатались в «Журнале Министер
ства Народного Просвещения», «Журнале Министер
ства Внутренних Дел», (1844), «Кавказе», «Кавказском 
Календаре» и некоторых других изданиях. Выпустил 
«Путевые записки по Дагестану» (1862). В 1880 в Жур
нале «Иверия» был помещён последний труд Иосели
ани «О последнем грузинском царе (еоргии». С 1845 
по 1855 гг Иоселиани работал редактором "Закавказ
ского Вестника». Платон Иоселиани был великолеп
ным знатоком истории грузинской церкви и тбилис
ских древностей, поэтому его свидетельства, и не толь
ко в данном случае, предельно достоверны, и нет ни
каких оснований сомневаться в них.

Презентацию сопровождает фотовыставка гру
зинских церквей. Ее по праву можно считать данью 
памяти ученого, не один год жизни посвятившего 
исследованиям церкви.

Черно - белые и цветные фото выполнены старыми и 
современными мастерами. «Сиони», и церкви «Земо 
Батлеми», «Святого Георгия», «Святого Николоза», 
«Мама Давити», «Лурджи Монастери» предстают пе
ред зрителями во многих ракурсах, а также в разные 
временные отрезки времени. И это интересно.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ  
Фото Лии РОМАШКА

Поговорили о высоком
В помещении Свободного театра состоялась 

презентация нового, девятого по счету, литератур
ного альманаха «На холмах [рузии». Как всегда, это 
событие вызвало большой ажиотаж. Зал был за
полнен до отказа и не смог вместить всех желаю
щих присутствовать на презентации. Очевидно, что 
вопреки отнюдь не поэтическим и разобщающим 
реалиям публика, включающая представителей 
самых разных национальностей, профессий, воз
растов, тянется к литературе, музыке, театру, стре
мится к общению на ниве вечных, объединяющих 
культурных ценностей...

По традиции у собравшихся была возможность 
не только насладиться русским поэтическим сло
вом, но и послушать вокалистов и даже оценить 
оригинальный жанр.

Как обычно, открыл презентацию главный редак
тор популярного издания, руководитель Пушкинс
кого общества «Арион» Михаил Айдинов, предста
вивший свежий номер альманаха, его авторов, 
среди которых как дебютанты, так и известные 
имена. Многие из них выступили в этот вечер.

«Новичок» в альманахе Наталья Петриашвили 
прочитала несколько стихотворений -  в том числе 
из своей подборки, опубликованной на страницах 
«Холмов». Стихотворение «Мы сегодня хотим гово
рить о высоком» определило интонацию вечера.

«О высоком» говорила поэт и драматург Инга fa- 
ручава -  запомнились строки ее стихотворений: 
«Великое приходит торжество, и слово выдыхают 
тихо губы»; «Восходит светлая как сон прозрачная 
луна»; «Ярких бабочек наряды мне за горести в на
граду»; «О, как печально, пусто, голо! И воздух чист, 
и берег прям, одно ненайденное слово за мною хо
дит по пятам...» В девятом номере альманаха опуб
ликована пьеса Инги (аручава и Петра Хотяновского 
«Капитолийская волчица» - о судьбе актрисы.

Свои «раскованные стихи» артистично прочита
ла Наталья Селезнева. В новом сборнике «Холмов» 
читатель найдет ее поэтический цикл под названи
ем «Корабль», другие стихотворения. Они отмече
ны графической выразительностью слова, косми
ческим размахом поставленных проблем.

«Старожил» альманаха Михаил Ананов поделил
ся «секретами таланта». В девятом номере пред
ставлены его стихи, посвященные выдающимся 
мастерам слова -  Максимилиану Волошину, Сер
гею Есенину, Михаилу Булгакову, Сергею Есенину.

Еще один хорошо знакомый, своеобразный поэт 
-  Тамила Айдинова. Читатель найдет в альманахе 
новую подборку ее стихотворений -  это ф илософ 
ская, любовная лирика.

Трагическая судьба юного поэта Даты [улуа выз
вала сочувствие слушателей. Он погиб в автоката

строфе в восемнадцать лет и в ясный субботний 
день был предан земле во дворе церкви святого 
Николая-угодника за крепостной стеной Нарикалы, 
куда ведет безымянная улица... Ранее церковь была 
восстановлена отцом Давида Бакуром [улуа и его 
друзьями. После похорон юноши в его компьютере 
были обнаружены стихи, в которых он предсказал 
день своей гибели и место упокоения. В альманахе 
опубликован «Реквием» Даты [улуа в переводе Гугу- 
ли Кебурия.

Вызвал интерес Гагик Теймуразян, также высту
пивший в этот вечер. Михаил Айдинов обратил на 
него особое внимание собравшихся, назвав тек
сты Теймуразяна самобытными, новаторскими. 
«Это подлинный прорыв для русскоязычной лите
ратуры Грузии, во многом традиционной», -  счи
тает главный редактор «Холмов». На страницах аль
манаха опубликована первая часть «бесконечной» 
поэмы Гагика Теймуразяна -  «Царь. Череда кар
тинок».

Заместитель руководителя Пушкинского обще
ства «Арион» Марина Новикова подарила главно
му редактору альманаха М. Айдинову свой акрос
тих.

Появилось в альманахе еще одно новое имя -  
иностранное. Это поэт, переводчик Жюль Сир. Пе
реводы его стихов с французского представили 
Отар Урушадзе, Марина Мамукашвили, Лиана Муд- 
жири. Главный герой поэзии Жюля Сира -  природа 
во всем ее многообразии.

В альманахе опубликованы и прозаические про
изведения.

«Как обычно, разнообразна и интересна проза -  
от «бытовых» рассказов Ксении Родионовой-Хелая 
до интеллектуальных размышлений о жизни Еле
ны Черняевой, от фантастики Александра Элдрид
жа до «блокбастера» Владимира Чантуридзе, ко
торый может стать отличной сценарной основой 
для фильма с голливудским размахом» - говорит
ся в предисловии.

На вечере звучала не только поэзия, но и музы
ка: Элеонора Киквадзе вновь порадовала своим во
калом и изысканным стилем; Эка Биткаш, солист
ка ассирийского ансамбля «Ниневия» (руководи
тель-Лю дм ила Биткаш), создала на сцене нацио
нальный образ; как всегда, «захватила» аудиторию 
бард Ирина Парошина, пригласив слушателей к 
интимному диалогу... А развеселил «размышляв
ших о высоком» публику и участников вечера ил
люзионист Гия Парадашвили.

Среди гостей были: советник президента [рузии 
Тамар Кинцурашвили, высоко оценившая сам факт 
издания литературного альманаха «На холмах (ру
зии», руководитель департамента межнациональ-

НА ХОЛМАХ ГРУЗИИ

ЛИТЕРАТУРНЫЙ
АЛЬМАНАХ

ных отношений Министерства реинтеграции [р\ 
зии Майя Хвичиа, координатор совета нацис 
нальных меньшинств при офисе Народного защип 
ника Грузии Коба Чоплиани, директор Центра кок 
фликтологии профессор Георгий Хуцишвили, р̂  
ководитель «Сети кавказских женщин» Нино Цихи 
стави, председатель Общества Ираклия II Арчи 
Чкоидзе, руководители обществ азербайджанской 
армянской, ассирийской, украинсной, осетинской 
польской, еврейской, греческой диаспор, твор 
ческая интеллигенция [рузии.

Инна БЕЗИРГАНОВ,

Зе?«Ъ(8)пб orobgc?oc>6o
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Приемы, с помощью которых
кошки "управляют" людьми

Домашние кош
ки м огут повеле
вать своими хозяе
вами. В мурлыка
нье голодной кошки 
присутствуют пове
лительные ноты, ут
верждают канадс
кие ученые из Сас- 
секского универси
тета.

Как передает ИТАР-ТАСС, такой вывод был сделан 
в результате эксперимента. 50 добровольцам для 
прослушивания были предложены несколько вари
антов аудиозаписей звуков, издаваемых домашни
ми любимцами. Даже те из них, кто не держит дома 
кошек, однозначно подтвердили: в мурлыканье го
лодной кошки отчетливо звучит настоятельный при
зыв, и эти звуки отличаются от тех, которые издает 
сытое и всем довольное животное.

По мнению исследователей, это весьма тонкий 
метод, который позволяет добиться желаемого. При
зывное мурлыканье, вероятно, гораздо более при
емлемо для хозяев, чем громкое мяуканье, предпо- 
лагаютученые.

Показательно, что к такому мягкому манипулиро
ванию хозяевами способны отнюдь не все кошки, а 
лишь те, которые давно живут в квартире с одино
кими людьми. Если же в квартире живет семья, то 
кошка, для того чтобы ее услышали и поняли, все 
равно сменит тихое мурлыканье на настойчивое 
мяуканье.

Землетрясение "придвинуло" 
Новую Зеландию к Австралии

Сильное землетрясение, произошедшее на про
шлой неделе в тихоокеанском Тасмановом море, не
много пододвинуло Новую Зеландию к Австралии, 
говорят ученые.

Толчок силой 78 баллов по шкале Рихтера про
изошел под поверхностью Тасманова моря, разде
ляющего Австралию и Новую Зеландию.

Сейсмологи выяснили, что землетрясение уве
личило в размерах новозеландский Южный остров, 
"пододвинув" его юго-западный край в сторону Авст
ралии на 30 см. Между тем, восточный край остро
ва продвинулся к австралийским берегам на 1 см.

Расстояние между Новой Зеландией и Австрали
ей составляет более 2250 км.

Это было самое сильное землетрясение в Новой 
Зеландии за последние 78 лет. Однако толчок лишь 
немного повредил здания и вызвал небольшие опол
зни в отдаленном районе Фьордленд к западу от го
рода Инверкаргилл.

Цунами скоро может накрыть 
западное побережье Америки

Британские уче
ные предупредили, 
что в ближайшем 
будущем неподале
ку от берегов Аляс
ки должно произой
ти мощное подвод
ное зем летрясе
ние, которое может 
вызовать цунами, и 
огромные волны 
достигнут Лос-Анд
желеса, сообщает lnoPresa.ru со ссылкой на The Daily 
Mail.

Риск возникновения разрушительного цунами 
был пересмотрен в худшую сторону после изучения 
осадочных пород в прибрежной зоне. Выводы ис
следователей опубликованы в среду в научном из
дании Quaternary Science Reviews.

Исследование проводится командой ученых во 
главе с профессором Даремского университета 
Иана Шеннана. Он пояснил, что землетрясения 
м огут произойти в любое время дня и ночи, и это 
очень большой вызов для тех, кто по долгу служ
бы готовится реагировать на чрезвычайные ситу
ации.

Мрачные прогнозы ученых сулят по худшему сце
нарию возникновение огромного цунами, которое 
нанесет серьезный удар по всему побережью вплоть 
до Налифорнии.

Последний раз, в 1964 году, аналогичное зем
летрясение вызвало огромную волну, и его жерт
вами на Аляске, в Орегоне и в Калифорнии стали 
130 человек. Не исключено, что следующее цуна
ми будет еще больше, заключает британская га
зета.

Ученые выяснили,
как формируется размер дождевых капель

Формирование дождевых капель происходит по 
куда более простому механизму, чем физики преж
де могли себе представить, и определяется простым 
разделением на части изначально сформировав
шихся в толще дождевых туч индивидуальных ка
пель, уверены авторы исследования, опубликован
ного в журнале Nature Physics.

Впервые научное описание дождя как природно
го явления было дано в начале минувшего века, ког
да ученые обратили внимание на необычайно ши
рокое распределение дождевых капель по разме
рам, передает РИА "Новости"

Долгое время исследователи полагали, что раз
личные размеры дождевых капель к тому моменту, 
как они достигают поверхности земли, определяют
ся многочисленными столкновениями между сосед
ними каплями.

Ученые из Института исследования неравновес
ных природных явлений при Университете Экс-Мар
сель во Франции Мануэль Веллерма и Бенджамин 
Босса показали, что на деле все гораздо проще.

В ходе анализа высокоскоростных видеозаписей 
ученые обнаружили, что размер дождевых капель 
определяется разделением на более мелкие части 
по мере их полета к земле, после того, как они фор
мируются и набирают вес в дождевых облаках.

Под действием противоположно направленных 
сил гравитации и сопротивления воздуха изначаль
но сферическая капля по мере своего полета при

обретает плоскую форму. На определенном этапе 
эта капля становится настолько плоской и тонкой, 
что начинает захватывать небольшой объем возду-^ 
ха перед собой и приобретает форму парашютного* 
купола.

Как только купол наполняется воздухом до опре
деленного объема, капля разрушается на отдельные 
фрагменты, размеры которых соответствуют раз: 
мерам дождевых капель, которые и достигают по- ' 
верхности земли.

Ученые обещают создать 
искусственный мозг человека за 10 лет

В ближайшие десять лет ученые планируют со
здать полностью функциональный искусственный 
человеческий мозг, утверждает ведущий швейцар
ский ученый 1енри Маркрам. Руководителю проек
та по воссозданию искусственного мозга уже уда
лось воссоздать некоторые отдельные элементы 
мозга крысы, сообщает ВВС.

Как заявил профессор на прошедшей в Оксфор
де научной конференции, искусственный мозг че
ловека поможет выяснить причины психических 
расстройств, от которых страдают около двух мил
лиардов людей.

Первые совместные шаги по созданию синтети

ческого мозга были сделаны швейцарским Феде
ральным техническим институтом Лозанны и ком
панией IBM в 2005 году.

Передучастниками проекта Blue Brain, возглав
ляемого 1енри Маркрамом, была поставлена зада
ча компьютерного моделирования новой коры го
ловного мозга человека, так называемого неокор- 
текса.

Ученым уже удалось смоделировать часть нео- 
кортекса молодой крысы. Теперь у Маркрама появи
лась вера в то, что человеческий мозг можно будет 
создать в ближайшие десять лет.

Уже сегодня исследования помогают ученым луч
ше понять, как работает мозг. Например, при виде 
цветка усиливается электрическая активность, по 
которой становится понятно, как мозг воспринима
ет предметы.

"Реагируя на какой-либо раздражитель, мозг со
здает свое собственное отображение',' - говорит 
Маркрам. Одна из задач ученых извлечь эти ото
бражения, чтобы непосредственно увидеть, как мозг 
воспринимает мир.

Исследователи также надеются, что проект по 
созданию искусственного мозга поможет создать 
искусственные модели млекопитающих. И тогда уче
ным не придется ставить эксперименты на живот
ных.

Мобильный телефон находит "палочку Коха"
Ученые разработали приставку к мобильному 

телефону, с помощью которой можно диагности
ровать ряд заболеваний, в том числе туберку
лез.

Новое компактное устройство CellScope сдела
но на базе оптики обычного микроскопа.

Его также называют "флуоресцентным микро
скопом" по аналогии с традиционным флуорес
центным микроскопом -  громоздким дорогосто
ящим прибором, которым оборудована далеко не 
каждая больница.

В ходе опытов гаджет объединили с одной из 
популярных моделей мобильного телефона Nokia, 
со встроенной фотокамерой разрешением 3,2 
мегапикселя.

К устройству танже прилагается держатель, 
фиксирующий стеклянные пластины с пробами 
крови.

По словам ученых из Калифорнийского уни
верситета в Беркли, принцип действия портатив
ной приставки тот же, что и у обычного флуорес
центного микроскопа.

Специально разработанные флуоресцентные 
молекулы-метки, попадая в кровь, соединяются

с заданным типом бактерий, к примеру, с возбу
дителем туберкулеза - "палочкой Коха".

Затем проба крови просвечивается с помощью 
флуоресцентного микроскопа, который выявля
ет помеченные бациллы, светящиеся определен
ным цветом.

В отличии от лабораторного собрата, где при
меняются мощные газовые лампы, CellScope ис
пользует в качестве источника светадешевые 
светодиоды промышленного производства.

Для отслеживания флуоресцентных меток в ус
тройстве применяются недорогие оптические 
фильтры.

Без них CellScope превращается в обычный 
микроскоп, с помощью которого можно отследить 
деформированные клетки - типичный признак 
серповидно-клеточной анемии, а также выявить 
малярийных паразитов.

По мнению разработчиков, гаджет в первую 
очередь может быть полезен жителям развива
ющихся стран, где полноценное диагностическое 
медицинское оборудование -  редкость, в то вре
мя как мобильные телефоны распространены до
статочно широко.
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К о н т а д о р  у к р е п л я е т  п о з и ц и и
Пелетон готовился к встрече с Аль

пами, где, по мнению экспертов, мог
ло решиться очень многое. Накануне 
Армстронг в своем интервью отдал 
предпочтение Контадору, назвав его 
«сильнейшим горным гонщиком»: 
«Сегодня вряд ли кто-нибудь способен 
выиграть у него в горах». В свою оче
редь, Контадор самыми опасными со
перниками назвал гонщиков «Саксо 
Банк» братьев Энди и Франка Шлек из 
Люксембурга. Я давно слежу за ними. 
В горах они очень опасны». - заметил 
Альберто.

Его прогноз подтвердился. Энди 
был вторым на 15-м этапе между фран
цузским Понтарлье и швейцарским 
Вербье (дистанция 209 километров), 
а Франк - четвертым. Но сам Конта
дор провел фантастическую гонку и 
финишировал первым. Энди Шлека он 
обошел на 43 секунды, а его брата -  на 
1 минуту 06 секунд. Судьба этапа ре
шилась на заключительном пятикило
метровом крутом подъеме. «Астана» 
практически всем составом контроли
ровала пелетон и не отпускала в отрыв 
главных конкурентов. Контадор и Арм
стронг ехали колесо в колесо, и внеш
не все выглядело спокойно. Но за пять 
километров до финиша испанецначал 
резкое ускорение и стал отрываться. 
Сначала подумалось, что Армстронг 
все же решил отпустить напарника по

команде. Но когда разрыв стал резко 
увеличиваться, Лэнс и еще несколько 
велосипедистов бросились в погоню...

Раньше в подобных ситуациях он 
одерживал победы над всеми конку
рентами. В этот раз он не смог повто
рить самого себя. Наверное, в 37 лет, 
да к тому же после большого переры
ва, совершать такие подвиги просто 
невозможно. А Контадор с завидной 
легкостью уходил от пелетона и фини
шировал в гордом одиночестве. В де
сятку лидеров 15-го этапа, который 
многие специалисты назвали ключе
вым в определении будущего победи
теля «Тур де Франс»-2009, также попа
ли Брэдли Уиггинс (Австралия), Кар
лос Састре (Испания), Кэйдел Эванс 
(Австралия), Андреас Клоден (1ерма- 
ния), Лэнс Армстронг (США) и Ким 
Кирхен (Люксембург).

В общем зачете новый лидер «Тура» 
Контадор 1 минуту 34 секунды выиг
рывал у Армстронга, а третье место 
занимал Уиггинс с отставанием 1 ми
нута 46 секунд.

В гонке с раздельным стартом Аль
берто Контадор окончательно уничто
жил любое сопротивление на «Тур де 
Франс».

Осталось только два этапа, которые 
могут изменить положение дел в гене
ральной классификации Тура 2009. 
Это разделка в озерном крае Аннеси и

субботнее титаническое восхождение 
на Венту. Однако скорее всего, речь 
может идти лишь о местах в тройке 
призеров, ибо Альберто Контадор 
сделал весомейшую заявку на победу 
в Туре. Недаром, его называют гонщи
ком без слабых мест -  в горах он гор
няк, на разделке-раздельщик. И то, и 
другое он делает первоклассно. Лишь 
братья Шлеки сумели составить Кон
тадору реальную конкуренцию в горах, 
но в разделке шансов у них маловато -  
индивидуальный ход у испанца лучше. 
Так что, главная интрига этапа -  оста
нутся ли Шлек-1 и Шлек-2 втройне при
зеров.

Разделка в Аннеси не самая длин
ная. 40 километров -  это средний по
казатель. Но это для чисто равнинно
го этапа, а на второй половине гонщи

ков ждал подъем третьей катего
рии -  не так уж и мало для гонки с 
раздельным стартом. На таком 
рельефе очень важно правильно 
разложить силы, так как на подъе
ме можно потерять не только ско
рость, но и последние шансы. По
нятно, что мастеров таких разде
лок в пелотоне хватает- это и сам 
Контадор, и Армстронг, и Клоден, 
и Уиггинс.

Армстронг отстает от А.Шлека 
еще на 30 секунд, Клоден и Уиг
гинс в минуте от Армстронга. Все 

это довольно небольшие разрывы. В 
лучшие годы Армстронг выигрывал по 
3-4 минуты у даже приличных раздель
щиков, делая исключения только для 
таких людей, как Ульрих, Клоден или 
Винокуров. Это, конечно, уже в про
шлом, но братьям Шлекам нужно 
пройти очень хорошую гонку, чтобы 
претендовать на подиум в Париже. 
Относительно Клодена прогнозы да
вать сложно, ведь в горах он работал 
не столько на себя, сколько на «того 
парня» или даже, вернее сказать, пар
ней -  Контадора и Армстронга. А вот 
сам Лэнс и Уи ггинс-это  прямая и яв
ная угроза. Но забавно будет, если в 
тройке сильнейших Тура окажутся сра
зу два представителя Люксембурга. 
Такого в истории «Большой Петли» 
еще не происходило.

Турниры в  Гамбурге...
(ёмбург International German Open. Призовой фонд 

-1115 000 евро. Одиночный разряд. Мужчины. Тре
тий круг

Николай Давыденко (Россия, 2) - Жереми Шарди 
(Франция, 15)- 6:3, 6:3

В четвертьфинале Давыденко сыграет с победи
телем матча

Виктор Ханеску (Румыния, 11) - Жульен Бенетто 
(Франция).

Евгений Королёв и Игорь Андреев - выбыли в 
первом круге

Теймураз 1абашвили и Михаил Южный - выбыли 
во втором круге

Михаил Южный - выбыл в первом круге - выбыл во 
втором круге

... и Портороже
Banka Корег Slovenia Open. Призовой фонд- 220 

000 долларов. Одиночный разряд. Женщины. Вто
рой круг

Мария Елена Камерин (Италия) - Вера Душеви- 
на (Россия, 7) - 46, 7:5, 6:0.

В 1/4 финала итальянка сыграет с Динарой Са
финой (1).

Намерения

Планы Армстронга 
на "Тур де Франс"-2010

Семикратный победитель 'Тур де Франс" Лэнс 
Армстронг покинет "Астану1; чтобы в 2010 году со
ревноваться по дорогам "Большой петли" в с<?рфаве 
американской команды, сообщает Рейтер.

Армстронг, вернувшийся в велоспорт в соста
ве казахстанской "Астаны" создаст собственную 
команду в партнерстве с RadioShack, говорится 
в заявлении компании, которая специализиру
ется на бытовой технике и базируется в Техасе.

"Сложно найти более удачную идею, чем в сотруд
ничестве с настоящим американским брендом по
лучить возможность выступать за американскую ко
манду, составленную из ведущих гонщиков, поддер
живаемую лучшими тренерами и персоналом" - 
заявил техасец Армстронг

За три этапа до завершения 'Тур де Франс"-2009 
Армстронг занимает третье место с отставанием 
более чем в пять минут от своего товарища по "Ас
тане" Альберто Контадора.

Возрож дение надеж д

Наверное не погрешу против истины, если скажу, 
что с уходом из спорта Омара Пхакадзе (а минуло с 
той поры более четырех десятков лет) интерес к ве

лосипедному спорту у нас неуклонно угасал. Случа
лись успехи на всесоюзных и международных сорев
нованиях, новый Сабурталинский трек, отвечавший 
самым современным требованиям, привлекал вни
мание сильнейших мастеров мира на Кубок (рузин- 

у ского телевидения. Но это были, пожалуй, последние 
'  праздники на нашей велосипедной улице...

Но с недавних пор, кажется, забрезжил свет на
дежды. И это несмотря на существенные потери 
(продажа и перепрофилирование сабурталинско- 
го трека, моральное «старение» трека на улице Уз
надзе (б.Камо),отказ от традиционных междуна
родных турниров, резкое сокращение финансо
вых возможностей и, как итог, многократное 
уменьшение числа занимающихся), о грузинском 
велосипедном спорте заговорили за рубежом. За
говорили благодаря воспитаннику велоклуба «Иве- 
рия» 18-летнему тбилисскому студенту Давиду 
Аскурава. Убедительным подтверждением его ра
стущего мастерства и рейтинга служит завер
шившийся на минувшей неделе в столице Бело
руссии чемпионат Европы. К этому событию мин
чане получили замечательный подарок -  крытый 
велодром, воздвигнутый по самым современным 
параметрам.

27 стран прислали на этот турнир лучших своих 
тревиков и был среди них и наш земляк. Это уже 
само по себе достижение, ибо отбор участников и 
допуск к соревнованиям происходит в соответствии

с их прежними достижениями -  иначе говоря рей
тингу. Выступления Д.Аскурава на юношеских и 
юниорских соревнованиях за рубежом, участие в 
этапах Кубка мира и показанные им результаты сде
лали возможным его приглашение в Минск. Так что 
в данном случае важны не только показанные им в 
окружении асов мирового велоспорта секунды и за
нятые места, но и возможность попробовать соб
ственные силы в условиях самой что ни на есть ост
рейшей борьбы на высочайшем уровне, когда ря
дом с тобой стартуют олимпийские чемпионы, по
бедители мировых первенств. Вот почему можно 
быть солидарным с тренером ГМеишвили, считаю
щим дебютное выступление ученика весьма успеш

ным. Необычность обстановки, чрезмерное волне
ние помешали Дато показать в гите на 1000 метров 
с хода свои лучшие секунды и его результат (1.05799) 
оказался в итоге тринадцатым (победил здесь изве
стный французский гонщик М.Далменда). А вот в 
кейрине, изобретенном японцами и с недавних пор 
ставшим олимпийским видом, Аскурава, после ус
пешных стартов в предварительных заездах (в од
ном из которых его соперником был будущий чем
пион мира, призер пекинской олимпиады А.Левин 
из Германии), занял весьма почетное для дебютан
та десятое место. Это уже повод для оптимизма.

Выступления в Минске подтвердили, что у нас 
растет будущий олимпиец, которому необходимо 
создавать все условия для дальнейшего роста мас
терства, для преодоления трудностей на пути к Лон
дону-2012.

Гарун АКОПОВ
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«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты фузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радинулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилонокков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одробности в И нтернете на сайте: w w w .salkhino.ge

Полиция обыскала хьюстонскую клинику 
личного врача Майкла Джексона

Несколько десятков полицейских и 
сотрудников Управления по борьбе 
с наркотиками обыскали хьюстонс
кий о ф и с Конрада Мюррея - лично
го кардиолога Майкла Джексона, со
общает РИА "Новости" со ссылкой на 
ABC.

Представители правоохранитель
ных органов сообщили журналис
там, что ордер на обыск офиса Мюр
рея в одной из хьюстонских клиник 
был выдан на основании предвари
тельных результатов вскрытия зна
менитого певца.

Именно Мюррей оказывал умира
ющему Джексону первую помощь, он 
сделал ему закрытый массаж серд
ца. Полиция полагает, что он сделал 
певцу укол сильного обезболиваю
щего - Propofol. Этот препарат зап
рещено применять в домашних ус
ловиях. Он используется в больни
цах для погружения пациентов в бес
сознательное состояние перед хи
рургической операцией. Делать та
кой наркоз доверяется только опыт
ным анестезиологам.

Обыск в кабинете доктора Мюр
рея завершился спустя несколько 
часов. Из медицинского центра име
ни Армстронга следователи и со
трудники DEA вышли с жестким дис
ком компьютера кардиолога и архи
вом из 21 документа, рассказал жур
налистам адвокат Мюррея Эдвард 
Чернофф. Причастность своего кли
ента к см ерти Джексона он катего
рически отвергает и говорит, что 
Мюррей намерен сотрудничать со 
следствием.

Доктор дал показания следствию, 
представив "поминутное описание" 
последних дней жизни певца. По 
словам адвоката, его клиент вынуж
ден пользоваться услугами телохра
нителя 24 часа в сутки и перестать 
работать.

Есть подозрения, что Джексон 
принимал сильнодействующие боле
утоляющие и успокоительные препа
раты, чтобы справиться с хроничес
кой бессонницей и болевым синдро
мом. Они, предположительно, раз
вились у него от многочисленных 
травм и пластических операций.

Напомним, что еще одним воз
можным подозреваемым в смерти 
Джексона зарубежные СМИ называ
ют его личного дерматолога.

Газета Mail on Sunday со ссылкой 
на биографа Джексона Иэна Халпе- 
рина сообщала, что доктор Арнольд 
Клейн изредка выписывал певцу 
мерол, но более сильнодействую
щих препаратов, по его же словам, 
не давал.

Напомним, что Майкл Джексон 
скоропостижно скончался 25 июня с 
Лос-Анджелесе. Он был доставлен в 
больницу в глубокой коме. Следова
тели после проведения вскрытия 
тела сообщили о необходимости до
полнительных токсикологических те
стов. Это заявление в сочетании с 
необычным поведением Мюррея, 
появившегося в поле зрения поли
ции и СМИ только через день после 
смерти певца, породило предполо
жения о врачебной ошибке, став
шей причиной смерти поп-идола.

(ocofiojco (2 ) R o n ik o
« Р О Н И К О » ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ДЛЯ ВИЗИТА ВРАЧА-ОФТАЛЬМОЛОГА 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
УСЛУГОЙ С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

--------------------------------------------------------------------

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

(ncoSojcn Roniko
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном
с 50-%  скидкой

I

Пр. Чавчавадзе №50 
Пр. Руставели № 19 
Пр. Агмашенебели № 107 
Пр. Царицы Тамар № 14 
Пр. Важа Пшавела №20 
Ленина №25 
Пекина №13 
Венуа №3 (G TC)
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

47 5162 
996100  
950472  
96 0363 
399364  
384605  
363367  
938935

http://www.salkhino.ge

